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L’année 2022 s’est écoulée dans un contexte très particulier marqué par la  
guerre en Ukraine et les conséquences économiques que ce conflit a 
entraînées en Europe, en France et, par conséquent, sur notre territoire, pour 

faire face, nous avons repensé nos façons de travailler afin de conserver la même 
qualité de service aux habitants tout en réduisant nos dépenses. Ainsi, sans ignorer 
les contraintes, l’Agglomération du Saint-Quentinois a poursuivi et intensifié ses 
efforts en faveur du développement économique et social de son territoire.

Tous les domaines relevant de sa compétence ont fait l’objet d’actions concertées, 
conduites avec efficacité, comme en témoignent, par exemple : l’essor des zones 
d’activités grâce, notamment, à une offre foncière adaptée et un accompagnement 
auprès des entreprises du territoire ; l’avancement à un rythme soutenu 
d’aménagement de l’Éco-quartier du Maréchal Juin ou encore la labellisation Climat 
Air Énergie, une étoile obtenue dans le cadre de l’engagement de l’Agglomération 
du Saint-Quentinois dans la lutte contre le changement climatique.

Ces actions, menées avec nos partenaires institutionnels, sociaux et économiques, 
ont fait de 2022, malgré un contexte budgétaire tendu, une année créative et 
porteuse d’avenir. Le rapport d’activités que j’ai le plaisir de vous présenter illustre 
avec sincérité le travail que nous accomplissons tous ensemble, et avec les Maires 
de chaque commune, pour faire de l’Agglomération du Saint-Quentinois un territoire 
au cadre de vie dynamique et attractif dans laquelle nous sommes attentifs avec un 
territoire urbain et rural qui fait la richesse de notre vie.
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COMPÉTENCES
L’Agglo exerce également un certain nombre de compétences supplémentaires 
telles que la gestion de certains Accueils de Loisirs Sans Hébergement (ALSH)
la gestion de la réserve naturelle des marais d’Isle et de ses abords, la gestion 

du Parc d’Isle, la valorisation et l’entretien des sentiers de randonnées.

Le
développement 

économique

de l’espace 
communautaire

L’aménagement

L’habitat

La politique

L’accueil des gens 

 La collecte et la gestion 

du voyage
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UN BUDGET MAÎTRISÉ
MALGRÉ L’INFLATION

Le budget de l’Agglomération du Saint-Quentinois se compose d’un Budget Principal et de quatre budgets annexes
(Eau Potable, Assainissement, Circuit automobile et Lotissement de Clastres).

Le budget de fonctionnement 2022 a atteint 75,7 M€
dont 5,6 M€ de dépenses d’ordre (dotation aux 
amortissements et provisions).

- Les dépenses de fonctionnement ont permis :

Une réduction de notre empreinte environnementale à 
travers la gestion optimisée des déchets et l’exploitation 

des déchetteries, l’entretien des espaces verts 
communautaires.

De proposer des services de qualité aux usagers : 
piscines, Parc d’Isle et la réserve du Marais d’Isle, gymnases et 

haltes garderies.

D’assurer une mobilité diversifiée aux
habitants (transports : urbain, PMR et à la demande).

De soutenir le développement économique : 
aménagement des zones d’activités (Parc des Autoroutes), 
aide directe aux artisans.

De réaliser les travaux de rénovation des réseaux d’eau 
pluviale dans les communes.

D’effectuer des travaux de voiries d’intérêts 
communautaires et les ouvrages d’art.

De contribuer à l’aménagement du territoire : aide à la 
rénovation des logements (dispositif ANAH), subvention à 
l’Office Public de l’Habitat de l’Aisne, agencement de la friche 
du Maréchal Juin en Éco-quartier.  

Le budget d’investissement en 2022 atteint 21,3 M€
dont 4,6 M€ de dépenses d’ordre.

- Les dépenses d’investissement ont permis :

DE FONCTIONNEMENT D’INVESTISSEMENT + RESTES A RÉALISER 2022

BUDGET 2022
LES DÉPENSES

1% 3%
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Somme :     75 702 404 € Somme :     21 258 404 €

Administration générale 
(Services généraux) 

37,3 M€ 49%49%

Service aux usagers 
(Piscines, Parc d’Isle, COSEC, ...)

12,2 M€ 16%16%

1%1% 0,9 M€ :    Politique de la ville 

Développement durable 
(Déchets, Espaces verts, ...) 

12,8 M€ 17%17%

Transports 
(Urbain,  , à la demande)

7,7 M€ 10%10%

Administration générale

12,0 M€ 57%57%

Développement économique
(Créatis, Robonumérique)

2,2 M€10%10%

Service aux usagers 
(Piscines, Parc d’Isle, COSEC, ...)

1,4 M€ 6%6%

0%0% 0,0 M€ :    Transports (Urbain, PMR, à la demande)

Aménagement du territoire
 et de l’habitat

2,5 M€ 12%12%

Politique de la ville

0,4 M€ 2%2%

Aménagement du territoire
 et de l’habitat

2,6 M€ 4%4%

Développement économique
(Créatis, Robonumérique)

2,2 M€ 3%3%

Développement durable
(Déchets, Espaces verts, ...)

2,7 M€ 13%13%



• Le montant total des recettes de l’Agglo 
s’élève à 106,3 M€ dont 10,2 M€ de recettes 
d’ordre.

Elles se composent de la fiscalité locale, 
des produits de services, des dotations, des 
subventions et des emprunts.

• En 2022, l’Agglo a opéré un rééquilibrage 
de ses taux d’imposition, se matérialisant 
par un transfert de produit entre la taxe 
d’enlèvement des ordures ménagères et la 
taxe foncière sur les propriétés bâties.

• Ainsi, le taux du foncier (TF) bâti a été majoré 
passant de 2,57% en 2021 à 5% en 2022 et 
celui de la taxe d’enlèvement des ordures 
ménagères (TEOM) diminué de 14,21% en 
2021 à 11,81% en 2022. 

Ces hausses et baisses se neutralisent, c’est 
un jeu de vase communicant et pour la plupart 
des contribuables l’augmentation sur les 
avis d’imposition de 2022 correspond à la 
revalorisation décidée par le gouvernement 
des bases d’imposition de 3,4% dans toutes 
les communes de France.

• L’exercice 2022 affiche un résultat cumulé 
excédentaire de 9,29 M€ contre 7,35 M€ en 
2021. 

• Ce résultat est le fruit d’une stratégie 
financière, mais ne correspond pas à un 
excédent réel. Il résulte d’un programme 
d’emprunts réalisés en 2022 à hauteur de 8 M€ 
à des taux plus avantageux, en fonction des 
dépenses programmées par les services, 
mais qui n’ont finalement pas été totalement 
exécutées en 2022 générant ainsi en partie 
cet excédent. 

• Face au contexte actuel de remontée des 
taux d’intérêt, cet excédent permettra de 
financer en partie les dépenses 2023 », à 
moindre coût. 

Bien qu’ayant subi les incidences de la crise 
sanitaire, une forte inflation notamment 
sur les matières premières et l’énergie, 
et des mesures subies et actées par le 
gouvernement, la collectivité continue 
néanmoins de mener à bien ses missions 
de service public, tout en ayant une gestion 
financière rigoureuse.

BUDGET 2022
LES  RECETTES GLOBALES (F/I - O/R)

Les recettes du Budget Principal se décomposent 
comme suit

Impôts sur les ménages (TH, TF) - 22,4 M€ 

 Mouvements d’ordre et autres - 18,0 M€ 

21%21%

17%17%

Dotations et participations  - 13,1 M€ 

Impôts économiques - 12,3 M€ 

Produits des services - 12,2 M€ 

Taxe d’enlèvement des ordures ménagères - 10,4 M€ 

Emprunts réalisés - 8,0 M€ 

Autres impôts - 6,5 M€ 

Subventions et récupérations d’avances - 2,3 M€ 

FCTVA et autofinancement - 1,0 M€ 

12%12%

12%12%

11%11%

10%10%

8%8%

6%6%

2%2%

1%1%

RECETTES GLOBALES :

1%

17%

21%2%

6%

8%

10%

11%

12%
12%

Somme :     106 251 079,45 €





L’AGGLO  
SE MOBILISE 

POUR  

LE TERRITOIRE

L’ATTRACTIVITÉ
LA COHÉSION SOCIALE

LE CADRE DE VIE
L’ENVIRONNEMENT



LE  TERRITOIRE



11

Le Pacte de Gouvernance a été adopté au conseil communautaire du 23 juin 2021. Le Pacte 
de Gouvernance est avant tout l’expression politique du projet de l’Agglo qui a pour but de 
renforcer les liens entre l’Agglo, les communes et les maires, afin de fonctionner ensemble à 
la réussite du territoire. La relation entre l’intercommunalité et ses communes membres est 
en effet un enjeu fort de démocratie qui doit permettre à chacun de s’exprimer et de participer 
de manière éclairée aux prises de décisions. A ce titre la Conférence des maires associe tous 
les maires dans le cadre de réunions liées justement à la gouvernance et à la préparation de la 
décision.
Dans le cadre du Pacte de gouvernance, des groupes de travail sont régulièrement organisés 
autour de thématiques variées : la commande publique, la promotion du patrimoine, la protection
sociale des agents, le groupement d’achats. En 2022, à titre d’exemple, 5 élus et secrétaires de 
mairie de 3 communes ont pu bénéficier, de novembre à décembre, des 4 premières formations
proposées dans le cadre de la thématique « L’accompagnement et le conseil juridique », pour un 
partage des bonnes pratiques.
Le Pacte de Gouvernance est avant tout l’expression politique du projet de l’Agglo qui a pour but 
de renforcer les liens entre V , les communes et les maires, afin de fonctionner ensemble à la 
réussite du territoire de l’Agglo.
En 2022, à titre d’exemple, 5 élus et secrétaires de mairie de 3 communes ont pu bénéficier, de 
novembre à décembre, des 4 premières formations proposées dans le cadre de la thématique 
« L’accompagnement et le conseil juridique », pour un partage des bonnes pratiques.

Pour combattre les inégalités territoriales, 
sociales, familiales et culturelles, la 
Direction Régionale des Affaires Culturelles 
(DRAC) Hauts-de-France s’est engagée 
à accompagner les intercommunalités 
dans la mise en place de contrats culture-
ruralité.
Un projet commun s’est alors dessiné 
pour proposer aux communes rurales de 
bénéficier d’une offre culturelle en échange 
d’une petite participation financière et 
de s’inscrire ainsi dans une synergie 
commune en faveur de la culture pour tous 
les citoyens.

Formalisé à travers un contrat « Culture-Ruralité », ce projet s’est articulé autour de la 
présence d’Anne PASTOR, journaliste, en éducation aux médias et à l’information, Olivier 
CARIAT, conteur, et JLMast, dessinateur de BD, en graphisme, choisis après un appel à 
candidature.
Durant 4 mois, ces 3 artistes sont intervenus dans 12 communes volontaires de l’Agglo 
(Aubigny-aux-Kaisnes, Clastres, Cugny, Flavy-le-Martel, Gauchy, Grugies, Homblières, 
Montescourt-Lizerolles, Omissy, Rouvroy, Saint-Simon et Saint-Quentin) afin de proposer 
un projet artistique destiné à favoriser la rencontre avec les publics et les œuvres.

  Atelier dessin « les souvenirs d’enfance »
  animé par JLMast Crèche 
  A Petits Pas-7 - Décembre 2022 

LE TERRITOIRE
PACTE DE GOUVERNANCE

LE TERRITOIRE
LE CONTRAT CULTURE RURALITÉ

Au total, 5 982 personnes ont été touchées par le biais de la réalisation de 421 BD 
avec JLMast, 37 histoires inventées à partir de collectage de paroles avec 
Olivier CARIAT ainsi que 59 interventions d’Anne PASTOR sur l’éducation aux 
médias et à l’information, permettant d’offrir un nouvel accès à la culture sur le 
territoire de l’Agglo.
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SPORT, LOISIR ET CULTURE 

En 2022, 5 projets ont été subventionnés 
à hauteur de 34 805 € dans le cadre du 
Fonds de Concours de l’Agglo du Saint-
Quentinois : services à la population.
 
• Le projet «  Aménagement d’un terrain 
de boules » porté par la commune 
d’Annois, a reçu une subvention de 637 €. 

• Le projet «  Création d’un boulodrome 
au Complexe Barran – 1ère partie » porté 
par la commune de Gauchy a reçu une 
subvention de 20 490 €.

• Le projet «  Acquisition d’une structure 
gonflable  » porté par la commune de 
Morcourt a reçu une subvention de 1 075 €. 

• Le projet « Pose d’un grillage de protection 
au City stade  » porté par la commune 
d’Omissy a reçu une subvention de 5 850 €.

• Le projet « Installation d’une aire de jeux » 
porté par la commune de Remaucourt a 
reçu une subvention de 6 753 €.

ÉCLAIRAGE PUBLIC

En 2022, 5 projets ont été subventionnés 
à hauteur de 53  787 € dans le cadre du 
Fonds de concours de l’Agglo du Saint-
Quentinois, entre embellissement et 
maîtrise énergétique. 

• Le projet «  Travaux d’enfouissement 
des réseaux électrique et téléphonique-
Rue de la Haut (1ère tranche) » porté par la 
commune de Cugny, a reçu une subvention 
de 7 622 €.

• Le projet « Rénovation des luminaires 
SHP en LED » porté par la commune 
de Fontaine-Notre-Dame, a reçu une 
subvention de 13 907 €.

• Le projet « Réfection de l’éclairage public-
Rue des Brûles » porté par la commune de 
Tugny-et-Pont, a reçu une subvention de 
11 131 €.

• Le projet « Enfouissement des réseaux-
Rue de Flavy » porté par la commune 
d’Annois, a reçu une subvention de 9 293 €. 

• Le projet «  Travaux d’éclairage public - 
Rue Churchill » porté par la commune de 
Flavy-le-Martel, a reçu une subvention de 
11 834 €.

En 2022, la Communauté d’Agglomération 
du Saint-Quentinois a continué à soutenir 
les communes rurales de moins de 10 000 
habitants au travers du Fonds de Concours 
créé en 2017.
42 projets réalisés sur 27 communes, ont 
bénéficié du Fonds de Concours, pour mener 

à bien leurs projets dans les domaines des 
affaires scolaires, de l’amélioration des services 
et du cadre de vie des habitants, des coulées 
de boue, de l’éclairage public, du patrimoine 
cultuel, du sport, du loisir, pour un montant total 
de subvention de 345 692 €, autant de sujets à 
enjeux pour les maires de l’intercommunalité. 

LE TERRITOIRE
LE FONDS DE CONCOURS

CHIFFES CLÉS



LA COHÉSION SOCIALE
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Le Contrat de Ville est mis en œuvre sur des territoires dits « en fragilité » : 
 
• 4 quartiers prioritaires de la ville de Saint-Quentin : 
  Les quartiers Europe, Neuville, Faubourg d’Isle et Vermandois

 • 2 territoires de veille : 
  Saint-Jean/Billion/Artois-Champagne et Saint-Martin
 

 LES PROJETS SOUTENUS :

L’Agglo a accompagné 24 projets pour 
un montant de subventions de 222 569 €. 

Ces projets participent à la réalisation des 
objectifs de la collectivité, en termes d’éducation 
culturelle numérique, de prévention et de lutte 
contre l’illettrisme, d’engagement des jeunes, 
d’orientation vers les filières porteuses d’emploi, 
d’accès aux droits, à la citoyenneté, à la culture, 
aux sports et aux loisirs, ou de prévention en 
matière de santé. 

En 2022, l’Agglo du Saint-Quentinois a 
poursuivi son implication dans le cadre du 
Contrat de Ville aux côtés de l’État, de la 
Région Hauts-de-France, de la Ville de Saint-
Quentin, Clésence et Partenord habitat.

Le Contrat de Ville signé pour la période 
2015-2020 est prolongé via un protocole 
d’engagements renforcés et réciproques 
pour la période 2020-2022, puis par avenant 
jusqu’au 31 décembre 2023.

Contrat de ville

LA COHÉSION SOCIALE
POLITIQUE DE LA VILLE

Il repose sur 3 piliers :

Le développement
 de l’activité économique

et de l’emploi

La cohésion sociale Le cadre de vie 
et le renouvellement 

urbain

  porté par Itinéraire emploi 
  Ateliers dans le cadre du projet « Bâtis ton projet » 

  au centre social Artois-Champagne
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Dans le cadre du CISPD 2020-2022, et à 
travers sa gouvernance opérationnelle, des 
comités territoriaux sur la zone Gendarmerie 
se sont réunis en présence de la gendarmerie, 
de la Sous-préfecture de Saint-Quentin, du 
Tribunal judiciaire de
Saint-Quentin, des bailleurs, du Vice-Président, 
Philippe VIGNON, en charge de la Politique 
de la ville et de la prévention de la récidive, 

de la BIE, de la Direction de la cohésion 
communautaire et des maires concernés 
afin d’échanger autour des problèmes de 
sécurité identifiés sur les territoires et pour 
traiter les dossiers de manière transversale.

D’autres rencontres ont été mises en place 
en tenant compte des problématiques 
identifiées, comme des opérations «  Coups 

Contrat Intercommunal de Sécurité 
et de Prévention de la Délinquance (CISPD)

Dispositif « Cité de l’emploi »

Destination emploi

Le territoire a été labellisé « Cité de l’emploi » le 10 juillet 2021 sur les quatre quartiers prioritaires 
de la politique de la ville de Saint-Quentin (Europe, Vermandois, Neuville et Faubourg d’Isle).

Ce dispositif co-porté par l’Agglomération du Saint-Quentinois et l’État, a pour objectif d’améliorer 
le repérage et le raccrochage de demandeurs d’emploi des quartiers prioritaires de la Politique 
de la Ville aux différents dispositifs de droit commun et spécifiques.

Une enveloppe spécifique de 100 000 € par année, sur deux ans, permet de financer trois grandes 
catégories d’actions en matière d’orientation professionnelle, d’accès à la formation et à l’emploi 
et de mobilité psychologique et géographique.

A titre d’exemple, en 2022, le dispositif « Cité de l’emploi » a permis notamment de :

 •  Mettre en place des repair cafés (réparation de petits électroménagers, numérique, 
couture, réparation de vélos, rénovation et customisation de meubles) afin de valoriser les 
compétences des personnes et de les transposer vers un métier en lien avec ces thématiques et 
de les remobiliser dans un parcours de formation et/ou d’insertion ; 

 • Mettre en place un rallye 
vers l’emploi au travers de visites 
d’entreprises, d’animations code 
de la route et de présentation des 
aides mobilisables ;

Réfléchir à la mise en place d’un 
pôle mobilité qui comprend un 
garage solidaire, une plateforme 
de location de véhicules, des 
ateliers de préparation au permis 
de conduire (code de la route et 
simulateur de conduite).
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Le Conseil de Développement

LA COHÉSION SOCIALE
L’IMPLICATION DES USAGERS

Le CODEV vise à développer la démocratie 
participative et à l’inclure davantage les 
habitants dans la réflexion sur les politiques 
et projets à mettre en œuvre sur le territoire. 

Le Conseil de Développement est composé 
de 50 membres bénévoles issus de la 
société civile qui sont amenés à s’exprimer 
sur différents thèmes. En tant qu’instance 
indépendante, il constitue une force de 
proposition essentielle pour les élus de 
l’Agglo, en proposant un regard différent sur 
les projets portés par la collectivité. 

Les contributions du CODEV nourrissent 
la stratégie de développement et de 
valorisation du territoire. Les recherches 
réalisées, les échanges d’expériences, et les 
entretiens menés avec les partenaires, les 
élus et les services permettent au Conseil de 
Développement de formaliser des avis sur 
des thématiques diverses.

En 2022, les travaux du Conseil de 
développement ont porté sur :

• L’aménagement du territoire, avec la 
poursuite des réflexions dans le cadre des 
travaux d’élaboration du schéma directeur 
cyclable au sein du comité vélo,

• L’attractivité et cadre de vie,
• Le développement durable et santé. 

Le bureau et les membres du Conseil de 
développement se sont organisés par la mise 
en place de groupes de travail, de séances 
d’échanges et de restitutions, et de visites 
pour permettre le meilleur éclairage sur les 
sujets traités.

de Poing » qui ont eu lieu sur les communes 
de Contescourt, Castres, Grugies, Marcy, 
Mesnil-Saint-Laurent, Homblières, Dallon, 
Fontaine-lès-Clercs, Seraucourt-le-Grand, 
Omissy, Remaucourt et Lesdins, avec la 
Gendarmerie et les maires des communes 
ayant mis en avant des problématiques 
en matière de sécurité routière (vitesse 
excessive, non-respect des stops…).

Une formation sur la gestion des incivilités 
en direction des élus avec la Gendarmerie 
Nationale a également été organisée le 21 
novembre 2022. 17 élus ont été formés 
sur la conduite à tenir en cas de conflit 
avec un administré (analyse de la situation, 
intervention seul ou accompagné, appel de la 
gendarmerie…).

Visite du Fablab - Annois - 22 novembre 2022
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Les ateliers de l’Agglo

       LES ATELIERS ITINÉRANTS DE L’AGGLO :

Dans le cadre de la démarche « L’Agglo proche de vous ! », des ateliers itinérants ont été menés 
à destination des habitants des communes du territoire. 
En 2022, 24 ateliers itinérants ont permis d’aller à la rencontre de 302 usagers sur le territoire : 
ateliers recyclage de matériaux et réemploi d’objets, «  Hauts-de-France propres  », atelier 
prévention noyade et gestes qui sauvent, ateliers d’entretien et de réparation de vélos pour 
favoriser les modes de déplacements doux, ateliers de confection d’éco lingettes lavables et 
réutilisables, atelier découverte et dégustation des fruits et légumes de saison…

• 17 séances d’échanges et de restitutions des travaux ont été réalisées (en 
moyenne 2 par mois),

• 2 visites d’entreprises (Agri-Aisnergie, Fablab),

• 6 contributions aux comités usagers tout au long de l’année, dédiés au vélo, à la 
BULLE et aux piscines,

• 17 contributions dans le cadre des concertations menées tout au long de l’année, 
dans le cadre du Programme d’Alimentation Territorial, du Plan climat-air-énergie 
du Territoire, du Plan local de prévention des déchets et de la Convention territoriale 
globale,

• 1 mobilisation sur le dispositif Hauts-de-France Propres en mars,

• 1 participation au Festival de la Participation Citoyenne en septembre.

CHIFFES CLÉS

  Hauts-de-France Propres 2022 -  Fonsomme - 21 mars 2022Atelier « Répare ton vélo » - Annois - 10 août 2022
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Convention Territoriale Globale
avec la Caisse d’Allocation Familiale

CTG 2022 - 2026

La CTG est le nouveau cadre stratégique de l’action sociale sur les territoires qui favorise 
la territorialisation de l’offre globale de services aux familles en cohérence avec les 
politiques locales.

Elle a progressivement remplacé les Contrats Enfance Jeunesse

 La CTG couvre les thématiques de :
  • La petite enfance, 
  • L’accompagnement à la parentalité,
  • L’enfance- jeunesse,
  • Le logement et l’amélioration du cadre de vie,
  • L’animation de la vie sociale,
  • L’accès aux droits, aux services et l’inclusion numérique.

ocusF

Le Service Public Itinérant
Le Service Public Itinérant a été mis en place 
le 19 avril 2021. Le dispositif s’inscrit dans une 
démarche de proximité et de modernisation 
du service public pour accompagner les 
usagers dans leurs démarches en lien 
avec les compétences de l’Agglo  : l’eau, 
l’assainissement, l’habitat, les accueils de 
loisirs, les crèches, les écoles de musique et 
de danse, pour les renseigner concernant le 

transport, les déchets ménagers et assimilés, 
un permis de construire…

En 2022, le dispositif a traité 189 demandes. 
Les principales demandes concernaient le 
transport, les déchets (déchèteries, collectes 
et nouvelles consignes de tri), mais aussi 
l’enfance, la jeunesse et la culture. 
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Des groupes de travail, qui ont rassemblé 
près de 250 partenaires institutionnels, 
associatifs, des habitants, le Conseil de 
développement, se sont réunis au cours du 
1er semestre 2022 et ont permis d’identifier 
des priorités et des propositions d’actions. 
La Convention Territoriale Globale a 
été signée en décembre 2022 entre la 
Caisse d’Allocations Familiales (CAF) 
et les communes de : Saint-Quentin,  
Omissy, Flavy-le-Martel, Rouvroy, Harly, 
Homblières, Montescourt-Lizerolles, 
Clastres, Gauchy, Grugies, Morcourt et 
l’Agglo. 

       LES ACTIONS PRIORITAIRES DE LA CTG 2022-2026 PORTENT SUR :  

 • Le maillage territorial et la mise en réseau des professionnels,
 • La professionnalisation du personnel,
 • L’animation du territoire,
 • L’accompagnement au logement,
 • L’entraide entre particuliers,
 • Les modes de garde,
 • La proximité (développement de l’offre de service local et adapté en fonction des besoins  
  de la population),
 • Les outils de communication.

LA COHÉSION SOCIALE
LA GESTION DES RESSOURCES HUMAINES 

L’année 2022 s’est déroulée dans un contexte extrêmement contraint bousculant les  
organisations mais aussi les modes de fonctionnement de l’ensemble des Directions de nos 
collectivités avec un impact notable direct sur la Direction des Ressources Humaines.

Cette année a été ainsi marquée par plusieurs faits majeurs :
 • La poursuite de la mutualisation avec quelques ajustements, notamment  
    deux nouvelles mises à disposition qui ont fait l’objet d’une délibération au conseil  
    communautaire du 23 mars 2022 ;
 • La fin de la crise sanitaire ;
 • La crise énergétique ;
 • L’inflation importante et les dépenses subies.

 
L’organisation du travail se construit autour des besoins et contraintes des agents. A ce titre, la 
DRH doit garantir un accompagnement à tous les niveaux pour permettre à nos organisations 
d’assurer le service de qualité et aux agents de s’y épanouir.
La DDRH prend également en charge la stratégie de communication interne des événements 
RH et des documents structurants qui régissent l’organisation des services. La Direction veille 
également à développer la marque employeur.

Groupe de travail « Convention territoriale Globale » 
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LA FORMATION EN CHIFFRE

LA PRÉVENTION ET LA 
QUALITÉ DE VIE

AU TRAVAIL DES AGENTS

 • 1 342 jours de formations 

 • 115 formations sécurité (habilitations / CACES / FCO…)

 • 439 agents formés au secourisme

La Qualité de Vie au Travail (QVT) des agents est un des axes forts de développement de 
l’organisation de l’Agglo. La DDRH continue à développer une culture de travail commune 
autour des valeurs de l’Agglo, fédérer les équipes et offrir un environnement de travail 
permettant à chacun de s’épanouir, essentiel pour assurer un service public de qualité.

Les grandes thématiques portées par le Direction des Ressources Humaines sont :

 • Le handicap : avec le recrutement d’un chargé maintien en emploi et référent 
handicap, l’organisation d’événements internes en lien avec le handicap (participation à la 
semaine européenne de l’emploi des personnes handicapées, forum de sensibilisation au 
handicap « Différents, nous aussi ! »)

 • L’accompagnement des agents avec l’accueil des nouveaux arrivants 

 • L’égalité Femmes – Hommes

 • Le dialogue social, avec le pacte social (revalorisations salariales, 
déprécarisation, conditions de travail, élections professionnelles…).

Les réalisations 2022 ocusF



L’  ATTRACTIVITÉ
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L’ATTRACTIVITÉ
DÉVELOPPER & ACCOMPAGNER LES ENTREPRISES

La Direction du Développement Économique constitue la porte d’entrée du territoire pour les 
entrepreneurs, les entreprises, les communes et les porteurs de projets de développement ou 
d’implantation. 

C’est aussi l’interlocuteur privilégié sur les questions d’emploi, de recrutement, d’innovation et 
de recherche. 

La mise en place de la stratégie Robonumérique a permis de consolider cette position. 
L’ensemble de la direction est mobilisé au quotidien pour ces enjeux mais aussi pour mettre 
en action les dynamiques comme le développement du partenariat autour de l’incubateur 
Euratechnologies. Enfin, la direction assure un vrai rôle d’ambassadeur du territoire en France et 
à l’international.

Avec ses 7 parcs d’activités, l’Agglomération a proposé 36 hectares en 2022 sur les zones « Parc 
des autoroutes » et « Le Royeux » pour des activités économiques, industrielles, artisanales.

L’Agglo a pour vocation de favoriser l’essor d’activités en étant un territoire attractif pour la création 
ou l’implantation d’entreprises. Elle propose pour cela différentes solutions et accompagnements 
telles que des terrains viabilisés disponibles en parc d’activités, une pépinière d’entreprises avec 
des tarifs de location attractifs et un espace de co-working, un hôtel d’entreprises de la Siméa (le 
Sillage), des bâtiments clé en main (l’Amorce).

Le fort dynamisme de projets de construction constaté depuis 2020 s’est poursuivi et se précise 
encore sur l’année 2022 avec une forte demande notamment sur les 2 zones d’activités pour 
lesquelles l’Agglo dispose encore de foncier disponible.

• La zone d’activités Le Parc des Autoroutes créée en 2002 et destinée au secteur 
industriel tertiaire et logistique, la zone compte actuellement 19 entreprises, 640 emplois 
représentant 610 000 m² (ou 61ha) de terrains commercialisés. 

Fin 2022 : 2 entreprises se sont installées, AGRAFIK (marquage publicitaire) avec 2 emplois, 
INTEGRAL EXPERTS (expertise comptable) - locataire AINOWA avec 20 emplois et le site ENEDIS/
BLONDEL s’est agrandi avec 8 emplois supplémentaires.

9 projets sont en cours et devraient voir le jour en 2023 / 2024 (industrie, logistique). En ce qui 
concerne l’Amorce, le site est complet et occupé par 3 locataires.

- Fin 2022 : le taux d’occupation de la zone est de 53%.

Une offre foncière adaptée et un accompagnement auprès 
des entreprises du territoire 
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• La zone d’activités Le Royeux créée en 1978 avec une extension réalisée en 1995. 

A ce jour la zone compte 28 entreprises qui emploient près de 1 300 salariés environ avec 
l’installation sur 2023 de 3 entreprises supplémentaires (Fournilabo, Abattoir de l’Aisne et DCF 
Formation).  
Deux autres projets sont également en cours et devraient voir le jour en 2023.
L’année 2022 a notamment été marquée par le démarrage d’un chantier important avec la 
construction de la SCOP L’Abattoir de l’Aisne qui sera opérationnel en 2023. De plus, en mars 
s’est déroulée l’inauguration de la nouvelle agence de livraison à domicile d’Amazon, qui comptait 
déjà 349 emplois à la fin de l’année 2022.

Amazon - 02

Entreprise Houtch : pose du 1er poteau
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Accompagner les activités commerciales 

En 2022, la DDE a enregistré 93 créations et reprises effectives d’activités 
commerciales et de services (54 créations et 39 reprises) sur son territoire dont 
13 franchises ou enseignes nationales,

65 % des nouveaux dirigeants et 76 % des créations pures ont 
bénéficié d’un accompagnement spécifique que ce soit dans la recherche 
de locaux, les aides financières ou dans les démarches administratives,

+ de 120 porteurs de projets et investisseurs ont été rencontrés par le pôle 
commerce.
Certains ont déjà créé leur activité. Une dizaine débouchera sur une ouverture en 2022.

+ de 300 contacts et rendez-vous individuels.

Depuis la loi NOTRe 2015, les aides sont une compétence de la région Hauts-de-France déclinée 
sur les agglomérations.
C’est pourquoi la direction du Développement Économique est en charge de l’instruction des 
dispositifs et de la gestion des budgets adhoc.

En 2020, la DDE a géré et instruit 3 types d’interventions directes :

Le CASQ-ARTISANS et le CASQ START ARTISANS sur l’ensemble du territoire de  
L’Agglomération du Saint-Quentinois, dispositifs renouvelés en octobre 2021 pour 3 ans :

• Le « CASQ ARTISANS » vient en complément de « l’Aide au développement des TPE » de 
la région et s’adresse aux artisans en activité depuis plus d’un an pouvant justifier d’un 
bilan d’au moins 12 mois,

• LE « CASQ START ARTISANS » vient en complément de « l’Aide à la création-reprise 
d’entreprises » de la région et s’adresse aux entreprises artisanales en phase de création 
ou de reprise et celles créées ou reprises depuis moins d’un an.

Aides financières, les aides directes

ACTIVITÉS
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Pour les deux dispositifs, il s’agit de l’octroi d’une subvention de 20 % du montant HT des 
investissements avec un plafond d’aide de 3 000 € pour les dépenses liées :

• Aux investissements productifs neufs, notamment les machines et outils du secteur de la 
Robonumérique permettant de gagner en productivité et en compétitivité, 

• aux coûts des aménagements nécessaires à l’installation de matériels de production,
• à l’acquisition de véhicules professionnels neufs.

Dans ses règlements d’attribution, la collectivité avait prévu, dans un premier temps, l’attribution 
des aides pendant 3 ans, de 2019 à 2021.

L’accompagnement des artisans est une priorité. 

La convention avec la Région Hauts-de-France étant toujours d’actualité, la communauté 
d’agglomération a décidé de reconduire les deux dispositifs pour une nouvelle période 
triennale. 

En 2022, 48 dossiers ont été instruits pour un montant de subvention 
maximal de 118 000 €. 

41 artisans ont perçu un montant total de 100 497 € de subvention, ce qui 
représente 908 625 € d’investissements des artisans. 

ACCOMPAGNEMENT

ocusF

Soutenir l’innovation et accompagner les projets

L’espace Créatis : 
lieu d’hébergement pour les entreprises innovantes et technologiques

Son objectif est de favoriser les échanges et permettre le lancement des activités d’entrepreneurs 
dans des conditions optimales. C’est le lieu idéal pour bénéficier d’un accompagnement et d’une 
émulation professionnelle. Les conditions financières très compétitives (loyer, charges, etc.) 
sont de nature à faciliter l’entrepreneuriat. Les jeunes entrepreneurs y cohabitent avec plusieurs 
structures  : l’antenne Euratechnologies, un FabLab, Institut d’Administration des Entreprises 
(IAE), et une crèche d’entreprises. 
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• 19 entreprises présentes sur l’Espace Créatis, 

• 3 comités de suivi des entreprises de Créatis,

• 2 nouvelles entreprises ont intégré la pépinière en 2022 (Kollvik Recycling et 
Hubbers), 

• 6 accompagnements réalisés en sortie de pépinière,

• 2 sessions d’Euratechnologies ont été accueillis (mars et octobre). Son rôle 
est d’accompagner les porteurs de projets innovants, les start-ups et entreprises du 
numérique, 

• 31 nouveaux projets incubés dans les domaines de l’industrie, robotique, et 
spatial, 

• 5 créations d’entreprises sur le territoire suite à l’accompagnement des projets 
et start-ups. 

FIN 2022
ocusF

 Espace Créatis 
6 Av. Archimède, 02100 Saint-Quentin

ESPACE CRÉATIS
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Après la crise COVID, l’année 2022 s’inscrit dans une nouvelle phase de turbulences qui exige 
des chefs d’entreprise de puiser dans leurs ressources pour faire face :

 • aux pénuries en matières premières déclenchées par la guerre en Ukraine,
 • des problématiques en RH,
 • Inflation,
 • Hausse des coûts de l’énergie. 

Pour répondre à ces nouveaux enjeux, la Direction du Développement Économique, 9 événements 
business sur l’année à l’espace Créatis rassemblant 205 participants hétéroclites (institutionnels, 
privés, …) au total.

Une dynamique business
sur le site Créatis à disposition des entreprises 

L’éco de l’Agglo : la newsletter de l’activité
économique des entreprises du territoire

La newsletter «  L’ECO DE L’AGGLO  » à destination des entreprises, commerçants et cadres 
dirigeants sur l’activité économique du territoire, mise en place en 2020 pour informer poursuit  
sa communication en 2022 en valorisant les différentes actions économiques du territoire 
auprès de entreprises avec : 

 • 4 numéros transmis sur 2022,
 • 400 abonnés à la newsletter numérique, 
 • Un peu plus de 800 diffusions de la newsletter en version papier sur le territoire.

Périodicité bimestrielle avec différentes rubriques comme  : Focus sur une entreprise, une 
innovation, actualités, à vos agendas, on rembobine… La DDE travaille activement au recensement 
des sujets à présenter, aux mises en avant à positionner, aux informations utiles à communiquer 
aux entreprises.
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CHIFFES CLÉS

• 25 visites d’entreprises
• 7 Ambassadeurs Robonumérique  : Hiolle technologies (Ex. Apegelec) – 

Secad – Sacmo – Boubiela Moret – Clarilog – Actemium – Aide automatisme, 

• 11 événements business organisés par la DDE (dont 2 rencontres du club des 
entreprises de la Robonumérique), 

• 45 adhérents au club des entreprises de la Robonumérique, 

• 320 participants lors des journées portes ouvertes des entreprises de la  
Robonumérique, 

• 93 créations et reprises effectives d’activités commerciales et 
de services (54 créations et 39 reprises) sur son territoire - chiffres non exhaustifs. 
Parmi elles, 13 franchises ou enseignes nationales,  

• 41 artisans ont bénéficié du CASQ artisans représentant 908 625 € d’investissements 
des artisans et 100 497 € de subvention. 

ocusF

Créatis : After work
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L’ATTRACTIVITÉ
L’ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR

L’enseignement supérieur est un levier d’attractivité et de développement local important pour 
le territoire. Ainsi, l’Agglo participe au développement des formations en lien avec les besoins 
locaux des entreprises et assure la promotion de l’ensemble des formations d’enseignement 
supérieur sur son territoire.

L’objectif est de permettre aux jeunes qui le souhaitent de se former sur place et d’y trouver ensuite 
un emploi mais aussi d’attirer des jeunes d’autres horizons via des formations d’excellence.

       ACTIONS PHARES 2022 :

La réalisation d’un dépliant « Je trouve ma 
voie  » reprenant l’ensemble des formations 
d’enseignement supérieur du Saint-
Quentinois destiné à communiquer auprès 
des jeunes, des établissements et des 
familles :

• La consolidation des formations de 
l’antenne de l’Institut d’Administration des 
Entreprises (IAE) d’Amiens à Saint-Quentin : 
Licence 3 Management et le MAE, Master 
d’Administration des Entreprises

  Consulter en ligne et

  Télécharger 
  le PDF Je trouve ma voie

• L’ouverture de nouvelles formations d’enseignement supérieur à la rentrée 2022 : 

- L’ouverture d’un bac+2 Gestionnaire des Opérations de Transport Routier de Marchandises 

chez PROMOTRANS,
- Un nouveau Bac+2 au Lycée Jean Bouin avec le BTS Économie Sociale Familiale,
- Une licence Comptabilité Contrôle Audit et une licence Commerce Vente Marketing au sein 

du CNAM,
- Le BTS Audiovisuel avec la nouvelle option Exploitation (en apprentissage) au Lycée Henri 

Martin,
- Le diplôme de Comptabilité Gestion (en alternance) au Lycée Saint-Jean la Croix,
- L’ouverture au sein de l’École LYBRE du Bachelor Gestion et Administration des Ventes, du 

Bachelor Responsable d’Unité Opérationnelle Spécialisation Ressources Humaines et du 
Mastère Management de Projet spécialité Innovation.

• La promotion dans les établissements et dans les salons des formations d’enseignement 
supérieur présentes sur le territoire Saint-Quentinois.
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• L’organisation de la Journée d’Accueil des Etudiants le 8 septembre 2022 :
 Autour d’un village associatif très fourni permettant l’information des étudiants sur des 

thématiques diverses (mutuelle, transports, CROUS, activités culturelles et sportives, 
orientation, prévention routière, don du sang, …), l’après-midi a été rythmée par une Kolor Fun 
run, des structures gonflables et un match de volley en soirée.

 Les étudiants étaient reconnaissables grâce au tee-shirt « Fier d’être étudiant Saint-Quentinois » 
reçu et ils ont pu profiter des goodies préventifs remis lors de cette journée (écocup, masques, 
éthylotests, bouchons d’oreilles, préservatifs, …) ainsi que le Guide de l’Étudiant reprenant tous 
les items pratiques relatifs à la vie étudiante.

Journée d’Accueil des Étudiants
Le 8 septembre 2002
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• L’organisation de la 1ère édition de la Journée Portes ouvertes des entreprises de la 
Robonumérique en novembre 2022 permettant aux jeunes de découvrir les métiers de la 
Robonumérique offerts par les entreprises locales grâce à une immersion sur site.

• La réunion du comité de pilotage en charge du suivi de la mise en œuvre du Schéma Local 
d’Enseignement Supérieur et de la Recherche – item Vie étudiante..

• La poursuite du travail sur l’Éco-quartier Maréchal Juin à Saint-Quentin, à proximité immédiate du 
Campus, en vue de créer un nouvel espace de vie composé d’une résidence inter générationnelle, 
de logements collectifs, d’une aire de sport et d’espaces verts autour du centre de formation et 
bâtiment tertiaire et de la résidence étudiante/maison de services aux étudiants.

   

 • Ouvertures de 9 nouvelles formations
 • Plus de 2 400 étudiants
 • Le territoire Saint-Quentinois a renforcé son offre post-bac en 2022 avec  

  notamment 55 diplômes :

   • 2 classes préparatoires aux grandes écoles 
   • 28 BAC+2 (26 BTS et de 2 Titres BAC+2)
   • 24 BAC+3 (Bachelors, Licences et BUT, Bachelors Universitaires de Technologie) 

  • 10 BAC+5 (Cycle Master et diplôme d’ingénieur)

CHIFFRES CLÉS
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La Direction de l’Aménagement et du Développement du Territoire assume les prérogatives 
d’Autorité Organisatrice des Mobilités de la CASQ, dans le cadre de la compétence obligatoire 
des Communautés d’Agglomération : « Aménagement du territoire ».

Le Pôle Transports-Mobilités supervise l’activité et assure le suivi et le renouvellement des  
contrats avec les transporteurs publics de personnes  : TRANSDEV MOBILITES DU SAINT 
QUENTINOIS et SYNERGIHP SAINT-QUENTIN («  Réseau Pastel  », services «  Déclic Agglo  », 
« Déclic Pro » et « AndiGO ») et la délégation de compétence à la Région des Hauts-de-France 
de l’organisation des transports scolaires sur 
son territoire.

Il mène la mise en œuvre d’actions de court 
ou long terme programmées au Plan de 
Mobilités.

Le Pôle Transport et Mobilité assure la 
conduite d’études et participe à la coordination 
de l’offre de transport à une échelle plus vaste 
que celle de la CASQ (échelles de l’aire urbaine 
ou des bassins de mobilité. Bus Pastel Déclic

L’ATTRACTIVITÉ
LA MOBILITÉ

Bus Pastel AndiGO

01/12

2023

PROJETS PHARES MENÉS OU ENGAGÉS :

01/01

22/0615/01
01/03 31/05

2022

Enquête de satisfaction : 
menée par le concessionnaire auprès 

des usagers du service AndiGO

Mise en place de 2 véhicules 
électriques sur le service AndiGO

Lancement des démarches afin 
de renouveler la concession de 
service public pour la gestion 
du transport des personnes à 
mobilité réduite dont le contrat 
s’achèvera le 31 août 2023Mise en place de 4 véhicules électriques 

sur les services Déclic Agglo et Déclic 
Pro soit 100% de la flotte.

Arrivée de 5 nouveaux 
bus MAN Lion’s City 
Efficient Hybrid qui 
ont été mis en service 
début 2023
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DONNÉES CHIFFRÉES 
MARQUANTES :

En 2022, ce sont 7,7 millions d’euros investis pour financer
les services de transport public de l’Agglo.

ocusF

Réseau Pastel de lignes régulières

• Kilomètres commerciaux parcourus : 1 415 313 kms,
• Voyages effectués 4 762 966 voyages,
• 5 bus micro-hybrides (système Efficient-Hybrid)  livrés en 2022 en remplacement de 

véhicules thermiques.

Service « Déclic Pro »

• Kilomètres commerciaux parcourus : 28 240 kms,
• Voyages effectués : 5 377 voyages.

Service « Déclic Agglo »

• Kilomètres commerciaux parcourus : 244 484 kms,
• Voyages effectués : 14 755 voyages.

Service  « AndiGO » :

• Kilomètres commerciaux parcourus : 120 651 kms,
• Voyages effectués : 37 428 voyages,
• Kilomètres commerciaux moyens par course : 3,22 Kms.

En 2022, les tarifs des services de mobilité offerts pour la CASQ n’ont pas évolué.
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L’ATTRACTIVITÉ
SCHÉMA DIRECTEUR CYCLABLE

En tant qu’Autorité Organisatrice de la 
Mobilité, l’Agglo du Saint-Quentinois élabore 
la stratégie des aménagements cyclables. 
La réalisation de son Schéma Directeur 
Cyclable confirme l’ambition de l’Agglo de 
disposer d’une vision globale du territoire à 
l’échelle des 39 communes tout en projetant 
les aménagements à réaliser dans les 
prochaines années pour favoriser la pratique 
du vélo sur tous les plans (utilitaires, sportifs, 
loisirs, tourisme) en la rendant accessible et 
pratique.

Le Schéma Directeur Cyclable a été adopté lors du conseil 
communautaire du 22 juin 2022. 

Ce travail a été mené en concertation avec les usagers 
qui ont été invités, tout au long de la démarche, à 
participer à la construction du Schéma Directeur 
Cyclable au travers d’une enquête en ligne, de séances  
de cartographie collaborative en ligne et du comité 
vélo créé spécifiquement pour recueillir les avis et bâtir 
ensemble la politique cyclable du territoire. 
Le Schéma Directeur Cyclable est un document de 
planification ressource, non prescriptif, qui vise à 
proposer un maillage efficace et inclusif pour l’ensemble 
des habitants du territoire. Il a été élaboré par l’Agglo et 
fait office de « boite à outils » pour les communes qui 
peuvent s’y référer lors des travaux à réaliser sur leurs 
voiries.

L’étude, qui s’est déroulée en 3 phases 
successives, consistait respectivement à 
l’élaboration d’un diagnostic, l’écriture d’une 
stratégie pré-opérationnelle puis d’une 
programmation. 
Les deux premières étapes se sont déroulées 
en 2021 et la dernière s’est achevée en avril 
2022. 

Ce travail a été mené en concertation avec 
les usagers qui ont été invités, tout au long de 
la démarche, à participer à la construction du 
Schéma Directeur Cyclable au travers d’une 
enquête en ligne, de séances de cartographie 
collaborative en ligne et du comité vélo créé 
spécifiquement pour recueillir les avis et bâtir 
ensemble la politique cyclable du territoire.

  Consulter en ligne et

  Télécharger
  le PDF

3
GRANDS AXES

Schéma Directeur
Cyclable

L’aménagement d’un 
réseau cyclable

et son jalonnement

Le développement 
de services et du 

stationnement des vélos

La diffusion d’une 
culture vélo sur le 

territoire

Piste cyclable
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Ainsi, en 2022, elle a mené 5 études pré-opérationnelles sur des itinéraires cyclables qualifiés 
de « complexes » (entre juillet et décembre 2022) pour répondre à 2 enjeux prioritaires : 

- Accessibilité du centre-ville de Saint-Quentin à vélo,

- Continuité avec les aménagements existants dans les communes limitrophes, en particulier  
  Gauchy.

- Ces études ont porté sur : 
 • La rue du Pont (quartier Oëstres) : de l’extrémité de la rue de Paris à l’aménagement de  
   Gauchy (rue Paul Langevin),
 • La liaison Harly-Rouvroy (desserte de  la ZI Rouvroy-Morcourt),
 • La liaison Gambetta/Remicourt/Estienne d’Orves,
 • Le pont de la gare (entre le rond-point Hector Petithomme et la place du 8 octobre),
 • Le boulevard Cordier.

L’objectif est d’offrir, à moyen terme, la possibilité aux cyclistes de se déplacer de façon 
sécurisée sur un linéaire continu.

L’aménagement d’un réseau cyclable
et son jalonnement

Le développement de services
et du stationnement des vélos

Le Service Public Itinérant a proposé, 
tout au long de l’été, des ateliers de 
réparation vélo au sein des communes 
du territoire intercommunal.

En matière de stationnement pour les 
vélos, l’Agglo a équipé l’ensemble des 
gymnases qu’elle gère :

 • Paul Eluard,
 • Lycée des métiers d’art,
 • Hanotaux,
 • Pierre de la Ramée,
 • Anne Franck.
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La Collectivité a adhéré au Club des villes & territoires 
cyclables et marchables. Cela lui permet de rejoindre le 
premier réseau de collectivités territoriales engagées 
pour le développement du vélo, de bénéficier de 
l’expertise du Club et de participer à un réseau technique 
d’échanges. 

L’Agglo du Saint-Quentinois a également participé 
au Challenge de la Mobilité Hauts-de-France du 19 
au 24 septembre 2022. La CASQ participe en tant 

qu’ambassadeur c’est-à-dire qu’elle incite les entreprises du territoire à mettre en place des 
animations durant cette semaine. 

Résultats : +79 % de participation par rapport à l’année 2021.

La CASQ  a été sélectionnée pour le prix « coup de cœur du jury » pour 
la réalisation d’un atelier « contrôle technique du vélo et sortie vélo ».

L’Agglo du Saint-Quentinois a organisé un challenge PROvélo à 
destination des agents du 20 juin au 23 septembre pour inciter à 
l’utilisation des vélos à assistance électrique dans le cadre des 
déplacements professionnels. Au total, ce sont 132 sorties qui ont été 
effectuées à vélo pour les déplacements professionnels. 

La diffusion d’une culture vélo sur le territoire

Affiche du Challenge de la 
mobilité

Sortie vélo dans le cadre de la participation au prix coup de cœur du jury (Challenge de la Mobilité Hauts-de-France)
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Implanté sur un site de plus de 200 
hectares, le Pôle Mécanique de la 
Clef des Champs bénéficie d’une 
situation géographique favorable 
à son développement et abrite des 
infrastructures proposant une offre de 
service diversifiée.

Le circuit de vitesse fait partie des 5 
circuits répertoriés à l’heure actuelle 
sur le territoire des Hauts-de-France 
aux côtés de Folembray, du circuit des 
Écuyers (Beuvardes), Abbeville et Croix-
en-Ternois ainsi que des 2 centres 
d’Essais Industriels de Juvaincourt et 
Mortefontaine. 
Il s’agit d’un circuit de loisirs, d’essais et 
d’entraînement dont l’homologation a été 
reconduite par arrêté préfectoral le 07 
avril 2021 pour une durée de 4 ans.

   

•  Près de 1 100 réponses à l’enquête en ligne,

•  100 participants aux séances de cartographie collaborative en ligne,

•  50 participants à chaque comité vélo,

• + 79% d’augmentation de participation au Challenge de la Mobilité Hauts-de-France,

• 132 sorties dans le cadre du Challenge PROvélo.

CHIFFRES CLÉS

L’ATTRACTIVITÉ
LE PÔLE MÉCANIQUE

A26 Sortie n°11 : 
Saint-Quentin SUD

Le circuit de vitesse homologué FFSA

DJI
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Une piste d’accélération et d’essais industriels 

D’une longueur de 1650 mètres (402,32m pour la partie accélération et 600m de zone de freinage) 
et d’une largeur actuelle de 12m, la piste, ouverte toute l’année, ne fait l’objet d’homologation que 
dans le cadre de manifestations sportives motorisées inscrites au calendrier des fédérations 
sportives et dont le dossier d’organisation est déposé en Préfecture et fait l’objet d’un passage 
en CDSR. 

Elle permet d’accueillir un certain nombre d’activités telles que :

• Des manifestations sportives motorisées type runs auto et/ou moto,
• Des compétitions internationales de dragsters auto et/ou moto,
• Des essais industriels et scientifiques pour la mise au point ou des tests de véhicules ou de 

produits d’équipementiers automobiles,
• Des formations liées à la sécurité routière, éco-conduite, formation de protection rapprochée 

des véhicules, écoles de pilotage du ministère de l’Intérieur, essais de véhicules autonomes…
• Des démonstrations commerciales,
• Des tournages vidéo d’émissions spécialisées (RMC découverte, chaine C8, Auto-Moto la 

chaine…).

Clastres - Dragsters

Avec ses 2 700 mètres dans sa configuration la plus longue, (3 configurations sont possibles : 
1973, 2450, 2700 mètres) la piste permet d’alterner l’enchaînement de courbes inversées, de 
passages rapides, d’épingles et de lignes droites. 

La sécurité est la préoccupation majeure du circuit de vitesse. Ses dégagements, ses bacs à 
graviers, la présence d’une safety car, d’un véhicule de secours-incendie équipé de personnel 
formé, d’un VSAV équipé, d’un centre médical, de 2 hélisurfaces et la présence d’une station 
météorologique connectée délivrant en temps réel les informations contribuent à apporter une 
sécurité et une confiance maximale aux pilotes et organisateurs.
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•  20 partenaires
•  14 exposants
•  500 visiteurs

Une zone d’événements statiques
La superficie du site et les nombreuses pistes béton héritées de la fonction première de base 
militaire du site permettent également l’organisation de grands rassemblements statiques. Les 
rassemblements peuvent durer plusieurs journées et recevoir entre 5 000 et 8 000 personnes. 
Cette zone connait également une diversification 
de son activité et une transition commerciale en 
accueillant de plus en plus de manifestations 
sportives non motorisées type « color run », des 
tournages, des formations à la conduite des 
élèves candidats au permis moto.

Sa configuration se prête également à 
l’organisation d’événements thématiques comme 
le salon de la Mobilité douce en septembre 2020 
ou l’Éco Mobility Days d’avril 2022. Éco Mobility Days

ÉCO MOBILTY DAYS

Éco Mobility Days

Un circuit de moto-cross homologué FFM
Ce circuit de plus de 6 hectares a vu son homologation 
reconduite pour 4 ans le 30 juin 2022 par la Fédération 
Française de Motocyclisme. Le circuit comprend 
une piste de 470 mètres réservée aux enfants de 6 
à 11 ans et à tout public pour l’activité Pit Bike et 
une piste de 1770 mètres ouverte à partir de 12 ans 
pour les motos et quads. Il est géré par l’association 
MX Park. Une école de pilotage y réside à l’année. Y 
sont organisées des compétitions de moto-cross de 
niveau national.

Buggy
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Depuis juin 2019, une des parcelles du site est louée à la société « Cap ou pas cap » pour des 
activités de loisirs de plein air type Paintball. Outre les revenus locatifs générés, la diversification 
d’activités de loisirs pouvant être pratiquées en groupe ou intégrées en prestations connexes 
lors de l’organisation de journées de séminaires par des clients du pôle mécanique est un atout.

Conformément à la loi pour la Transition Énergétique pour la Croissance Verte du 17 août 2015 et 
au décret n°2016-849 du 28 juin 2016 relatif au plan climat-air-énergie territorial, la Communauté 
d’Agglomération du Saint-Quentinois (CASQ) s’est engagée dans l’élaboration de son Plan Climat 
Air Energie Territorial (PCAET).

L’un des objectifs du PCAET de la CASQ est de multiplier par 4 la production d’énergie renouvelable 
à horizon 2030.

Le site de la Clef des Champs est identifié pour le développement d’un projet solaire  
photovoltaïque au sol. 

Le conseil communautaire en décembre 2022 a validé le principe d’un Appel à Manifestation 
d’Intérêts (AMI) qui aura pour finalité la conclusion d’un contrat d’occupation domaniale 
autorisant la conception, le financement, la réalisation, l’exploitation-maintenance et le 
démantèlement de centrales de production d’énergie photovoltaïque sur la propriété privée de 
la CASQ.

Un cabinet spécialisé missionné par la CASQ a débuté l’étude faune/flore au mois de novembre 
2022. 

Un terrain de Paintball

L’avancée du projet : centrale solaire

L’ATTRACTIVITÉ
LE TOURISME

Le tourisme est un réel atout pour notre territoire : créateur d’emplois 
souvent partagés, apporteur de chiffre d’affaires pour les professionnels, 
fédérateur autour d’initiatives originales… L’Office de Tourisme et des 
Congrès du Saint-Quentinois (OTC) est chargé d’accueillir, promouvoir 
et fournir des informations touristiques. Il multiplie les projets de 
conception, de commercialisation, de développement de produits 
touristiques ainsi que d’ingénierie et d’accompagnement de projets.
Il mène aussi des missions d’animation, de promotion du réseau de 
professionnels sur la destination touristique et de classement des 
meublés de tourisme en étoiles selon le référentiel national, sur la 
destination du Saint-Quentinois.
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OFFICE DE TOURISME
ET DES CONGRÈS

En 2022, l’OTC s’est défini quatre enjeux généraux :

• Renforcer l’identité touristique de la destination pour attirer une nouvelle clientèle 
d’agrément et/ou de proximité.

• Repartir sur de nouvelles bases avec les Pros.
• Repenser et réinventer l’accueil afin de répondre à la clientèle.
• Engager la destination dans un tourisme plus responsable et vertueux.

ocusF

Certification de l’office pour le classement des 
meublés de tourisme 

Depuis le 6 mai et pour une durée de cinq années, l’Office de Tourisme est certifié 
par l’AFNOR pour réaliser les visites et délivrer les décisions de classement en 
étoile(s) des meublés de tourisme (selon le référentiel national Atout France) sur 
la destination. Il fait donc partie jusqu’au 5 mai 2027 des organismes de contrôle 
agréés pour l’inspection des meublés de tourisme.

Lancement du label « Toutoutisme » 
sur la destination

L’OTC a rejoint les destinations engagées dans cette 
démarche à l’attention des touristes qui se déplacent avec 
leur animal de compagnie. 

Cela passe par la mise à disposition sur le site internet de l’OT 
et en version papier d’un Toutouguide à l’échelle de la  
destination qui reprend les établissements (hôtels, 

restaurants…) et sites touristiques et culturels qui acceptent les chiens, des idées de promenades, 
les conduites à tenir, des numéros utiles, des informations pratiques pour les maîtres des chiens... 

Les établissements engagés disposent d’un macaron autocollant (standard national label) à 
apposer afin d’indiquer qu’ils font partie de la démarche. 

Les touristes avec leur chien se voient offrir un pack de bienvenue spécifique à l’Office de 
Tourisme. Un Toutoubar (support avec gamelles d’eau fraiche) a été installé.
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Après 9 ans, l’accueil de l’OTC a fait peau neuve en 
fin d’année pour mieux accueillir les visiteurs, mieux 
les renseigner, diffuser l’information de manière 
plus durable… le tout dans un espace chaleureux.
Les travaux d’une durée de 5 semaines ont été 
réalisés par des entreprises locales. 

Durant ce laps de temps, l’accueil des visiteurs 
s’est poursuivi dans un chalet installé à proximité 
immédiate.

STQ déclinée sur 3 produits créés 
spécialement pour lui par deux producteurs 
locaux : 
 • deux bières,
 • et une confiture.

La boutique sera étoffée en 2023.

Fier de sa boutique alimentaire 100% « Destination Saint-Quentin », l’OTC a créé sa marque 
boutique :

Un accueil relooké

ST

Création d’une marque pour la boutique de l’office : 
STQ

Destination Saint-Quentin

Nouvel Accueil pour l’OTC
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•  Près de 1 100 réponses à l’enquête en ligne

• 98 500 visiteurs accueillis en 2022 (+ 22,5% / 2021), tout accueil confondu

• 442 000 € de chiffre d’affaires généré et apporté aux partenaires de l’Office de 
Tourisme au travers de ses activités commerciales.

• 294 groupes accueillis avec une clientèle à 90% française et 10% étrangère (belge).

• 38 visites privatives « Adopte un guide » vendues.

• 8 événements d’entreprises en co-organisation.

• 60 500 € de chiffre d’affaires pour la boutique de l’Office.

• 48 000 visites sur le site Internet (nouveau site lancé en janvier).

• 69 000 € de chiffre d’affaires online, générés par les hébergeurs de la destination 
suivi par l’Office de Tourisme sur la plateforme Esprit Hauts-de-France pour 227 week-
ends vendus avec un panier moyen de 304€.

• 3 091 participants aux visites Ville d’Art et d’Histoire.

CHIFFRES CLÉS

Art Déco and Walk

Photo : © Commune de Fonsomme
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QUELQUES ACTIONS 
DE PROMOTION ET DE 

COMMUNICATION EN 2022

• Communication et démarchage sur un salon Tourisme d’Affaires à Paris,

• Tenue d’un stand sur le salon Sénioreva à Lille et le salon des vacances à Bruxelles,

• 20 accueils de journalistes et blogueurs (dont anglais, allemands, belges et 
néerlandais),

• 49 articles publiés (presse écrite et web),

• Poursuite des RDV insolites de l’Office  : Rire au Buffet, Beaujolais au Buffet, 
Art-déco & Run, Art-déco & Walk, Toutou Party, Secrets & Potions, Visites du marché, …

• Participation à des actions caritatives : Téléthon, Octobre rose, Mars bleu, …

• Engagement d’une collaboration avec Wivisites afin de proposer des visites 
sur la destination via l’application dédiée,

• Tenue d’un chalet de produits identitaires sur le village de Noël…

Salon Tourisme d’Affaires

ocusF
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QUELQUES ACTIONS DE 
PROMOTION EN 2022

• Animation du réseau des partenaires touristiques locaux,

• Poursuite de l’étude de re-qualification des maisons éclusières et de 
services du Saint-Quentinois,

• Tenue d’une billetterie loisirs,

• Déploiement du concept Du Potager à la Table (5 restaurants engagés),

• Engagement dans la démarche Région Européenne de la gastronomie,

• Accueil de trois apprentis au sein de l’équipe,

• Engagement d’un nouvel hébergeur sur la plateforme Esprit Hauts-de-France,

• Accompagnement de porteurs de projets touristiques,

• Travail sur le club des « ambassadeurs d’chénou » pour un lancement début 
2023.

ocusF



LE  CADRE DE VIE
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LE CADRE DE VIE
L’AMÉNAGEMENT, L’URBANISME ET L’HABITAT

L’Agglo dispose de la compétence d’élaboration des documents d’urbanisme c’est-à-dire des 
documents de planification en vue de l’aménagement du territoire.

Deux documents essentiels à ce titre, le Schéma de Cohérence Territorial et le Plan Local 
d’Urbanisme intercommunal.

Concernant ce dernier, le conseil communautaire a délibéré sur son intention d’élaborer un SCOT 
à l’échelle du bassin de vie en lien avec les communautés de communes du Val de l’Oise et du 
Pays du Vermandois.

La planification

La 1ère modification du PLUi-HD, engagée en 2021, a été menée à son terme et approuvée 
le 23 mars 2022 permettant en particulier la reconstruction jusqu’à une hauteur de 20 m de 
l’usine Mondelez à Jussy. Elle a permis également d’accompagner le développement des 
énergies renouvelables sur le territoire par une réglementation d’installation photovoltaïque.

ACTIONS 2022

Le pôle Habitat de la Direction de l’Aménagement et du Développement des Territoires définit les 
politiques intercommunales en matière de logement.

Il travaille à la délégation des aides à la pierre de l’État, anime les politiques territoriales de 
rénovation, pilote les politiques d’attribution et de demande du logement social.

La stratégie habitat 

LES BILANS EN CHIFFRES

• Créations de logement : 
  • 246 logements autorisés en 2022, sur l’Agglomération, dont 83 % dans la ville-   

  centre,
 • 71 % de ces logements sont en collectif.

• Accueil et information des usagers : 
 • 213 personnes renseignées grâce au Point Info Habitat.
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Bilan des aides ANAH 

1 178 816 € de crédits Anah ont été engagés en 2022, soit plus de 230 000 € supplémentaires 
par rapport à 2021, pour un total de 79 dossiers.  
Le montant des travaux générés atteint près de 3 millions d’euros.

Bilan MaPrimeRénov 

862 dossiers engagés en 2022 pour un montant total de subvention de 3 815 368 €, et plus 
de 9,3 millions d’euros de travaux prévisionnels générés. 

Bilan des aides de l’OPAH-RU du centre-ville

 • 38 logements ayant été financés dans le cadre de l’OPAH-RU lancée le 25 janvier 
2021 dont 20 pour l’année 2022,

 • 8 dossiers de propriétaires occupants,

 • 12 logements de bailleurs,

 • 44 669 € d’aides de l’Agglo du Saint-Quentinois,

 • 42 390 € d’aides de la Ville de Saint-Quentin.

Par ailleurs, en 2022, 44 logements en copropriété ont également bénéficié d’un financement 
Anah. 

Bilan aides Bonus Energie

28 ménages accompagnés par l’Agglo, pour un montant de 60 868 €
Bilan des aides au titre du logement social
Pour le parc social, 7 dossiers ont reçu un agrément sur l’année de gestion 2022, concernant 
154 logements et 3 maîtres d’ouvrage (Partenord Habitat, l’Opal et Clésence).
Des subventions ont été accordées pour un total de 165 944 €.

Bilan Permis de louer

La CASQ, par délibération en date du 23 septembre 2020, a souhaité mettre en place le 
permis de louer sur certaines rues du centre de Saint-Quentin. La commune de Clastres a 
opté pour la même démarche.
En 2022, 295 dossiers ont été déposés
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L’aménagement du territoire

Cet ambitieux projet d’aménagement vise 
à engager la reconversion d’une ancienne 
friche industrielle de renforcer l’enseignement 
supérieur sur le territoire et de redynamiser le 
quartier du Faubourg d’Isle.
Il a vocation à renforcer l’attractivité du 
territoire, et respecter les principes du 
développement durable afin de favoriser le 
vivre-ensemble tout en améliorant le cadre de 
vie des habitants par le biais d’un programme 
respectueux des enjeux environnementaux et 
sociaux.

  Télécharger
  le PDF

Les premiers travaux d’aménagement de la voirie, des réseaux et du paysagement ont commencé 
en 2021 et se sont poursuivis en 2022. 

La construction de 44 nouveaux logements dans le cadre du Nouveau Programme de Rénovation 
Urbaine et d’une résidence intergénérationnelle composée de 30 logements sur le concept des 
« Maisons de Marianne by Clésence » ont également débuté. 

En décembre 2022, le projet a validé l’étape 2 de la labellisation Éco-quartier, une première dans 
l’Aisne pour un projet de reconversion de friche !

Le projet a été reconnu pour son exemplarité en termes de mixité des fonctions et des publics, 
ses espaces publics partagés ainsi que l’éco-conception de ses bâtiments.

Maréchal Juin

ÉCO-QUARTIER MARÉCHAL JUIN
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Le futur Éco-quartier accueillera ensuite une 
résidence étudiante avec une maison de 
services aux étudiants, un centre de formation/
extension de l’Université de Picardie Jules Verne 
à proximité et un bâtiment tertiaire. L’Agglo 
du Saint-Quentinois souhaite créer, au sein de 
cet Éco-quartier, un écosystème favorable au 
développement de l’enseignement supérieur, au 
mieux-vivre ensemble et aux nouvelles initiatives 
en valorisant les principes du développement 
durable. Futurs logements collectifs

Future résidence intergénérationnelle Éco-quartier

Budget prévisionnel global : 16 millions € TTC

DATES CLÉS 2022

23/03

27/04 16/0902/03

2022 2023

Jury du concours 
relatif au dessin 
des lanternes 
qui orneront la 
sente piétonne. La 
gagnante est une 
jeune fille dont le 
dessin est inspiré 
de l’Art Déco et de 
formes organiques

Pose de la
première pierre 
des travaux de 

construction des 
logements par 

Clésence

Événement relatif à la plantation 
du 1er arbre

Atelier participatif
avec les habitants
du quartier du 
Faubourg d’Isle 
afin de définir 
l’aménagement
de la future aire de jeux

01/04 01/0601/05 01/08

Diffusion d’un questionnaire en ligne
pour connaître l’avis et les besoins des lycéens et étudiants du Saint-Quentinois sur 

les futurs agrès sportifs qui prendront place sur la placette

MAI
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DONNÉES CHIFFRÉES

• 1,2 hectare de superficie,
• 1 800 m² engazonnés,
• 725 m² de prairie fleurie,
• 121 arbustes, 
• 71 arbres dont 50 arbres à tiges et cépées et 21 arbres fruitiers, 
• 1 jardin public,
• 35 participants au concours de dessin des lanternes qui seront installées dans 

les espaces publics,
• 60 réponses en ligne pour le questionnaire à destination des lycéens et étudiants,
• 30 participants à l’atelier participatif sur la définition de l’aménagement de l’aire 

de jeux,
• 74 nouveaux logements pour des familles, des jeunes actifs, des seniors,
• 80 places au sein de la résidence étudiante dont des colocations solidaires,
• 3 nouvelles formations qualifiantes et professionnalisantes,
• 1 espace sportif extérieur,
• 20 places pour le stationnement des vélos,
• 1 tiers-lieu solidaire,
• 400 étudiants supplémentaires dans les 5 ans.

ocusF

L’Agglo du Saint-Quentinois souhaite donner une nouvelle image du tourisme fluvial sur son 
territoire à travers l’aménagement, la modernisation et le désenclavement du Port de plaisance 
de Saint-Quentin et son emprise. Ce projet s’inscrit dans une démarche globale de valorisation et 
de développement du tourisme fluvestre.
A la suite des études de faisabilité réalisées en 2019 relatives au renouveau du tourisme fluvial 
et au canal de Saint-Quentin, l’Agglo du Saint-Quentinois a souhaité engager une réflexion 
complémentaire sur l’opportunité de ce projet avec pour principal objectif de mieux appréhender 
le site et d’en connaître toutes les contraintes.
En 2021, elle a donc fait appel à la Seda afin de l’accompagner dans la poursuite des différentes 
phases de programmation, l’établissement d’un planning et la réalisation d’études techniques 
(diagnostics amiante, levées topographiques…) jusqu’au choix du futur mode de gestion. 
Ce travail s’est poursuivi en 2022 par la finalisation des études techniques et le démarrage 
d’une mission de maîtrise d’œuvre qui vise à définir les premières orientations du futur projet 
d’aménagement. Ce travail se poursuivra jusqu’à la fin de l’année 2023.

ÉTUDES RELATIVES AU RÉAMÉNAGEMENT DU PORT 
DE PLAISANCE DE SAINT-QUENTIN ET SES ABORDS
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Dans le même temps, la collectivité échange régulièrement avec Voies Navigables de France 
(VNF) qui est l’actuel propriétaire du port de plaisance et de son emprise.
Ce travail s’est poursuivi en 2022 par la finalisation des études techniques (études de pollutions,
études géotechniques des berges, étude de circulation, études environnementales) et le 
démarrage d’une mission de maîtrise d’oeuvre qui vise à définir les premières orientations du 
futur projet d’aménagement. Ce travail se poursuivra jusqu’à la fin de l’année 2023. Les études 
réalisées portent sur trois volets : les études de pollution.

Budget global des études : 380 000 € TTC

10 mai 2022 : Participation de l’Agglo du Saint-Quentinois à la Mardinale organisée par Géodomia 
autour du potentiel fluvestre de l’Aisne.

DATES CLÉS 2022

LE CADRE DE VIE
ÉQUIPEMENTS D’ENSEIGNEMENT ARTISTIQUE

ET PETITE ENFANCE
L’Agglomération du Saint-Quentinois vise à favoriser l’accès des usagers à des activités culturelles 
et de loisirs à destination du jeune public, au travers de ses accueils de loisirs organisés pendant 
les vacances scolaires mais également par le biais de son école de musique et de danse, ouverte 
au pôle communautaire de Clastres. 

Elle a également pour objectif de soutenir les jeunes ménages, en leur proposant un mode de 
garde pour les enfants de moins de 6 ans dans ses deux structures multi-accueil les Trot’Tinous 
et A Petits Pas, ou en les accompagnant dans leurs recherches de solutions de garde grâce au 
Relais Petite Enfance (RPE) Pamanou.

Des places de type « crèche » mais aussi de type « halte-garderie « sont ouvertes au sein des 2 
Établissements d’Accueil de Jeunes Enfants (EAJE), déclarés d’intérêt communautaire (agréés 
par la Protection Maternelle et Infantile), aux enfants de 2 mois à 4 ans pour la crèche A Petits 
Pas située à Aubigny-aux-Kaisnes et jusque 6 ans pour les Trot’Tinous situés à Clastres.

Petite enfance 

Crèche aux petits pas

ÉTABLISSEMENTS D’ACCUEIL DE JEUNES ENFANTS (EAJE)
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CHIFFRES CLÉS
En 2022, 101 enfants différents ont été accueillis au sein des deux structures, lieux de découverte 
et d’apprentissage. 

En 2022, 67 enfants ont pu bénéficier d’un accueil au sein de la crèche des Trot’Tinous et 34 au 
sein de la crèche A Petits Pas. 

Afin de proposer le même niveau de service que sur les autres crèches du territoire, à partir du 
mois de novembre, un nouveau service a été offert aux familles : la fourniture des couches et 
des produits d’hygiène.  

Le Relais Petite Enfance Pamanou constitue 
un véritable outil à disposition des parents 
employeurs et des assistants maternels. 

Par des entretiens physiques, téléphoniques 
ou par des échanges de mails, le RPE 
accompagne et facilite l’accueil des jeunes 
enfants au domicile des assistantes 
maternelles agrées sur le territoire en tenant 
compte des places disponibles chez chacune 
d’entre-elles. Une liste est à disposition des 
futurs parents-employeurs.

Le Relais Petite Enfance est également un 
lieu ressource pour des questions liées aux 
contrats ou à la demande d’agrément d’une 

future assistante maternelle.

Aussi, afin de recevoir les familles et 
les professionnelles dans les meilleures 
conditions, le Relais Petite Enfance Pamanou 
a été aménagé avec un espace discussion et 
un autre destiné aux enfants (dînette, garage, 
bibliothèque et autres jeux pour enfant).

Le Relais Petite Enfance Pamanou a 
également la vocation de guichet unique 
des demandes de modes de garde sur son 
territoire d’intervention. Il se positionne aussi 
comme le relais entre les familles et les 
différentes structures petite-enfance.

En 2022, les ALSH ont été 
ouverts à Jussy pendant les 
petites vacances scolaires 
d’hiver, de printemps et 
d’automne pour les enfants 
de 6 à 12 ans, et durant les 
4 premières semaines des 
vacances d’été à Grugies, Montescourt-Lizerolles et Saint-
Simon pour les enfants de 3 à 12 ans. 

Le séjour Ados s’est déroulé du 25 au 31 juillet 2022 au cours 
duquel 15 jeunes, âgés de 13 à 17 ans, ont pu profiter du cadre 
de la base de loisirs de Blangy (Hirson). 

LE RELAIS PETITE ENFANCE (RPE) « PAMANOU »

JEUNESSE

 Sortie nature – Séjour ados 2022

Kermesse annuelle des 
Établissements d’Accueil de Jeunes 
Enfants-10 juin 2022
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Les ALSH communautaires ont accueilli :
 • 19 enfants aux vacances d’Hiver encadrés par 1 directeur et 2 animateurs,
 • 21 aux vacances de Printemps encadrés par 1 directeur et 2 animateurs,
 • 259 aux vacances d’été (ALSH et Séjour Ados) encadrés par 4 directeurs et 21 

animateurs,
 • 26 aux vacances d’Automne encadrés par 1 directeur et 2 animateurs.

Au total, 325 enfants ont fréquenté les différentes structures.

CHIFFRES CLÉS

L’école de musique, grâce à ses 7 professeurs, a pu proposer l’enseignement de la guitare 
classique, la guitare musiques actuelles, le piano, la flûte, le violon, la batterie et le chant. Des 
ensembles collectifs y sont également pratiqués (ensemble vocal, atelier musique classique/
musiques actuelles).

Les plus jeunes ont eu la possibilité de s’initier à l’univers de la musique grâce à l’atelier d’éveil 
ouvert aux enfants à partir de 4 ans. Enfin, chaque élève inscrit en cours d’instrument a eu accès 
à la classe de Formation Musicale (solfège). 

Les enseignants en violon et flûte traversière sont intervenus au sein de l’école de Clastres 
dans le cadre du Contrat Culture et Ruralité. Ils ont mis en musique, avec leurs élèves, 3 contes 
élaborés par l’artiste Olivier CARIAT et les élèves de l’école.

Les 4 et 15 juin, 158 élèves musiciens ont passé leurs examens de fin d’année.

A l’école de danse, une professeure diplômée 
d’état a assuré les cours de modern jazz pour 
6 classes allant de l’éveil (à partir de 4 ans) au 
cycle 3 (16 ans et plus).
Le 11 juin 2022, les 28 danseurs ont pu 
présenter leur travail de l’année lors du Gala 
de danse qui a eu lieu à la salle des fêtes de 
Montescourt-Lizerolles et qui avait comme fil 
conducteur un voyage à travers les époques.

Culture

L’ÉCOLE DE MUSIQUE

L’ÉCOLE DE DANSE

Gala de danse - 11 juin 2022
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Les COSEC

• 158 élèves se sont inscrits aux cours d’enseignements musicaux,
• 28 élèves se sont inscrits aux cours d’enseignement de la danse.

CHIFFRES CLÉS

L’Agglomération du Saint-Quentinois est propriétaire de 5 complexes omnisports évolutifs 
couverts (COSEC) : LP Ameublement à Omissy, Paul Eluard à Gauchy, Anne Frank à Harly, Gabriel 
Hanotaux et Pierre de la Ramée à Saint-Quentin. 

Chacun d’entre eux comprend un espace couvert (gymnase) et un espace extérieur, proposant 
des équipements pour la pratique de différents sports collectifs et de l’athlétisme.

L’Agglo dispose également d’un terrain de tennis couvert, situé à Montescourt-Lizerolles. 

Intermède musical – Fête du Pôle
25 juin 2022

La fête du pôle Petite Enfance, Jeunesse et Culture a eu lieu 
samedi 25 juin après-midi au pôle communautaire de Clastres. 
Elle a été l’occasion de faire découvrir les différents services 
proposés : l’école de musique et de danse, les structures multi-
accueil les Trot’Tinous et A Petits Pas, les accueils de loisirs et 
le Relais Petite Enfance (RPE) Pamanou.

L’après-midi a également été ponctué par des 
animations auxquelles une quarantaine de familles a participé.

Les familles ont pu également prendre part à un jeu de piste 
au sein du Pôle Communautaire afin de (re)découvrir les lieux 
ainsi que les différents services proposés par le Pôle petite 
enfance, jeunesse et culture.

Les 158 élèves de l’école de musique se sont vus remettre 
leur diplôme de fin d’année au cours de ce temps fort.

FÊTE DU PÔLE

LE CADRE DE VIE
STRUCTURES DE SPORT ET LOISIRS

(COSEC, PISCINES, BULLE)
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 • 41 structures différentes accueillies dont 30 associations sportives, 7 
établissements scolaires du 1er et 2nd degré, 2 écoles, 1 centre social, 1 administration 
d’État. 

Ces différentes mises à disposition, régulières et ponctuelles, ont représenté un volume 
total d’occupation sur l’année de 14 397 heures pour les COSEC, dont 62,4% d’occupation 
de type scolaires et assimilés (UNSS). 

CHIFFRES CLÉS

Les piscines
L’Agglo est propriétaire de trois équipements aquatiques du territoire, dont deux sont directement 
gérés par ses services : les piscines de Gauchy et Jean Bouin. La Bulle, quant à elle, est gérée en 
Délégation de service public, appelée également concession de services.

La complémentarité des trois établissements et la diversité de leurs activités permettent de 
proposer aux habitants du territoire une large gamme d’offres (apprentissage de la natation, 
pratique sportive associative ou libre, loisirs et animations aquatiques, détente, bien-être, 
animation aquatique enfance / jeunesse, à destination des familles).

Piscine Jean Bouin
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FRÉQUENTATION DES PISCINES ET DE LA BULLE :

 • Jean Bouin : 108 836 entrées, 
 • Gauchy : 24 451 entrées,
 • La Bulle : 189 376 entrées.

ACTIVITÉS :

 • Aquagym : 6 958 entrées (40 personnes par créneaux),
 • Bébés nageurs et jardins aquatiques : 1 568 entrées (41 personnes par séance).
 • Leçons de natation :
    • 391 enfants inscrits,
    • Fréquentation aux leçons : 5 794 entrées,
    • 15 enfants par séance.

ANIMATIONS :

 • Journée de la femme, le 8 mars : distribution d’une rose à chaque femme,
 • Circuit training, le 11 avril (22 participants),
 • K’eau Lanta : 2 mercredis pendant les vacances de Pâques (35 enfants ont  
  participé),
 • Sensibilisation aux noyades : 18 enfants pour l’initiation au sauvetage et au  
  secourisme.
 • Action : « J’apprends à nager » 
    • 9 sessions de 10 séances le matin à Jean Bouin,
    • 268 entrées en juillet et août,
    • 70 enfants (âgés en 6 et 12 ans),
    • 12 enfants ont réussi le test « J’apprends à nager »,
    • 17 enfants ont réussi le test « Aisance aquatique ».

CHIFFRES CLÉS

K’eau lanta Initiation sauvetage & secourisme
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Une oasis de nature et de loisirs

Au travers de sa réserve naturelle nationale, de son centre de sauvegarde de la faune sauvage et 
de son nouveau parc animalier, le Parc d’Isle s’engage au quotidien et depuis plus de 50 ans en 
faveur de l’environnement. 

Ses actions portent notamment sur :

 • La préservation des habitats de la Réserve Naturelle Nationale des Marais d’Isle,
 • La sensibilisation du public à la protection de l’environnement,
 • La conservation des espèces ex-situ et in-situ,
 • La valorisation du patrimoine naturel local,
 • La sauvegarde des oiseaux sauvages,
 • La gestion écologique des espaces verts du Parc.

Depuis sa création en 1970, son histoire rime avec protection de la nature. 
Son crédo ? La préservation des zones humides d’ici et d’ailleurs !

Pôle d’attraction touristique incontournable des Hauts de France, le Parc d’Isle est le lieu idéal 
en cœur de Ville pour se ressourcer et profiter de nombreuses activités de plein air. Ce poumon 
vert au cœur de l’Agglomération du Saint-Quentinois ne cesse d’évoluer pour toujours mieux 
répondre aux attentes des visiteurs et sensibiliser le public aux enjeux environnementaux.

LE CADRE DE VIE
PARC D’ISLE 

Parc d’Isle
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Parc d’Isle

Parc animalier

Le Parc repasse la barre des 500 000 visiteurs
Inaugurés en mai 2021, la nouvelle Maison du Parc et l’Isle sauvage ont grandement contribué à 
renforcer l’attractivité du Parc. En 2022, plus de 282 000 visiteurs ont pu s’émerveiller devant les 
makis catta, sitatungas, loutres d’Asie ou vison d’Europe. L’Isle sauvage s’est également enrichie 
en fin d’année de l’arrivée d’une espèce très attendue par le public : le dhôle.

Avec ces nouveaux équipements, son Parcours Acrobatique en hauteur, les nombreuses activités 
proposées tout au long de l’année, le Parc a vu sa fréquentation fortement progresser avec pas 
moins de 532 000 visiteurs sur l’année 2022.

L’équipe pédagogique du Parc d’Isle dispose 
désormais d’outils remarquables pour 
sensibiliser le public à la préservation de 
la biodiversité. En 2022, plus de 10 000 
personnes ont pu assister aux différentes 
animations proposées. Parmi celles-ci, citons 
par exemple les bacôves (2  700 personnes) 
ou les RDV nourrissage (1  400 personnes). 
Les animateurs ont également pu sensibiliser 
près de 4  800 enfants des écoles de l’Agglo 
et de l’extérieur en accueillant les classes au 
Parc ou en se rendant dans les écoles.

Victime de son succès et de la raréfaction des établissements de ce type dans la région, le centre 
de sauvegarde de la faune sauvage a atteint en 2022 des chiffres record avec pas moins de 716 
oiseaux accueillis pour un taux de relâché dans le milieu naturel lui aussi en progression de 35 %.
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oom
Le 30 septembre 2022, le Parc d’Isle a obtenu son accréditation en tant que « Full Member » 
au sein de l’illustre Association Européenne des Zoos et Aquariums (EAZA).

Cette nouvelle adhésion lui permettra de participer à des programmes de recherche et 
d’échanges d’animaux avec d’autres parcs européens. Cette reconnaissance au niveau 
européen constitue un gage de sérieux, de professionnalisme et de confiance de l’équipe 
du Parc. 

Elle marque une nouvelle étape dans la reconnaissance
du Parc d’Isle en tant qu’acteur de la conservation.

« Full member » de l’EAZA : 
mission accomplie par le Parc d’Isle ! 

• 532 247 visiteurs,
• 16 563 entrées à la nouvelle Maison du Parc,
• 241 animations scolaires et ALSH,
• 2 689 personnes se sont baladées en bacôve dans les Marais d’Isle,
• 716 oiseaux ont été accueillis au Centre de sauvegarde de la Faune sauvage.

CHIFFRES CLÉS

Z



L’  ENVIRONNEMENT
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L’Agglo du Saint-Quentinois exerce la compétence collecte des déchets sur l’ensemble des 39 
communes de son territoire. La compétence traitement est déléguée au syndicat départemental 
de traitement des déchets : Valor’Aisne.

Le service Déchets Ménagers et Assimilés (DMA) fait partie de la Direction de l’Environnement 
et du Cadre de Vie. 

Il est constitué au total de 83 agents : 

- 1 responsable du Pôle Déchets et Développement Durable, 
- 1 chef de service, 
- 74 agents assurant la gestion technique de la collecte des déchets, un responsable du pôle Tri 

et Prévention Déchets encadrant une équipe de :
- 4 conseillers tri et prévention,
- 1 agent en charge de la livraison et la maintenance des bacs roulants, et,
- 2 agents chargés des missions administratives.

Au total, 674 kg par habitant ont été collectés en 2022. 

L’ENVIRONNEMENT
LES DÉCHETS MÉNAGERS ET ASSIMILÉS 

Collecte de Déchets Ménagers et Assimilés
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Répartition par matériaux :

Les déchets collectés en déchèterie 

En 2022, 24 953 tonnes ont été collectées en déchèterie soit 311 kg/hab.
La répartition des tonnages est la suivante :

Une baisse de 11 % des tonnages par rapport à l’année 2021 est observée. L’année 2021 était une 
année particulière avec la COVID, où le tonnage collecté était au-dessus de la normale (reprise 
des activités, fréquentation élevée des déchèteries due aux activités de travaux, bricolage, météo 
clémente favorisant la pousse des végétaux). 

L’année 2022 a été marquée par le démarrage des travaux d’extension de la plateforme à 
végétaux et gravats, soit un investissement de 400 000 € porté par l’Agglo.

Déchèterie d’Omissy
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Bacs roulants 51 262

OM 36 434

Tri 14 828

Livraisons & échanges de bacs 1 596

Sacs Jaunes 48 313 rouleaux, soit 1 207 825 sacs

Points d’apport volontaire : 335

   Multi matériaux 73

   Dont enterrés 37

   OM enterrés 37

   Verre 224

   Dont enterrés 6

Composteurs

3 864 composteurs individuels, 

dont 464 distribués en 2022

2 sites : 6 composteurs collectifs installés en pied d’immeuble

Véhicules – Engins 31 dont 18 BOM

RDV collecte valorisante 3 184

CHIFFRES CLÉS

Valorisation des déchets ménagers

Plus de la moitié des déchets ménagers collectés est valorisée. La mise en décharge est en 
baisse constante depuis plusieurs années au profit de la valorisation. Le traitement des gravats 
non valorisables a légèrement augmenté et s’élève à 9%.

L’Agglo du Saint-Quentinois a pour objectif de réduire les déchets destinés à l’enfouissement, de 
favoriser l’économie circulaire par le réemploi et la valorisation et d’améliorer les performances 
de tri.

Plusieurs actions sont mises en place notamment dans le 
cadre de son Programme Local de Prévention des Déchets 
2021-2026 (PLPDMA) : 

 • La distribution de composteurs individuels et le 
déploiement de composteurs partagés en pied 
d’immeubles pour réduire la part de biodéchets en 
enfouissement,
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 • La sensibilisation du public scolaire et la tenue d’ateliers sur la prévention des déchets afin 
d’accompagner les usagers vers une pratique éco-responsable. 

 • Les suivis de collecte (contrôle qualité du tri, suivi des bennes de collecte) et les enquêtes 
terrain (nouvelles dotations, problématiques liées au déchets, demandes via Agglo 
j’écoute).

• Les rencontres avec les usagers afin d’apporter une communication personnalisée aux 
particuliers ayant commis des erreurs de tri (scotch rouge apposé sur bac à ordures 
ménagères, bac ou sac jaune).

 • Les rencontres des professionnels sur la gestion des déchets et mise en place du tri.

 Animation Lycée Henri Martin
Juin et septembre

Journée développement Durable Lycée 
Condorcet - novembre

Vente de jouets d’occasion pour les agents 
Ville/Agglo - Décembre

Séminaire des bonnes pratiques en gestion déchets, organisé 
lors de la SERD (Semaine Européenne de Réduction des Déchets) 
-novembre

Sensibilisation des usagers

Les conseillers tri et prévention ont pour mission principale d’accompagner les habitants et 
les professionnels du territoire vers une modification des habitudes en matière de gestion des 
déchets.

Aujourd’hui 66% de l’échantillon de la population sondée souhaite modifier ses habitudes afin 
de réduire sa production de déchets.
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CHIFFRES CLÉS

En 2022, 464 composteurs distribués dans les communes soit 3 864 composteurs 
distribués sur l’ensemble du territoire depuis 2015.

25 animations scolaires réalisées auprès des enfants (primaire, collège et lycée).

673 jeunes sensibilisés.

1 579 personnes sensibilisées lors d’événements (stands, ateliers, manifestations). 

Les conseillers tri et prévention ont aussi en charge le suivi qualité avec les suivis de pré-
collecte dans toutes les communes de l’Agglomération. 

12 suivis de pré collectes effectués (contrôle qualité du tri et maintenance du matériel de 
collecte).

Rencontre et sensibilisation avec l’ensemble des commerçants des zones pour sensibiliser 
sur leur gestion des déchets recyclables. 

105 enseignes rencontrées.

Organisation et participation au Séminaire des bonnes pratiques en matière de gestion des 
déchets avec les Agglomérations du département.

L’ENVIRONNEMENT
LE DÉVELOPPEMENT DURABLE (PAT, PCAET)

Le Projet Alimentaire Territorial (PCAET)

Suite à la création d’un « Réseau pour Éviter le Gaspillage Alimentaire » (REGAL) en 2017, l’Agglo 
du Saint-Quentinois a été lauréate de l’appel à projet « Emergence de Projets Alimentaires 
Territoriaux » et a lancé son Projet Alimentaire Territorial (PAT) en 2021, projet pour lequel elle 
est soutenue pour une période de 3 ans par l’Agence de la Transition Écologique (ADEME).

Le PAT est un axe du Plan Climat Air Energie Territorial, qui poursuit l’objectif de construire la 
stratégie alimentaire du territoire :

• en favorisant les coopérations entre tous les acteurs de l’alimentation  : entreprises et  
producteurs, associations, collectivités, habitants…, 

• en sensibilisant les habitants et les professionnels aux enjeux d’une meilleure alimentation,
• en communiquant sur les initiatives locales.
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Le PAT s’articule autour de 4 enjeux prioritaires :

• sociaux : pour une alimentation saine et accessible à tous, 
• de santé : pour que l’alimentation favorise le bien-être et la santé de chacun
• environnementaux : pour limiter les impacts sur l’environnement et le climat,
• économiques : pour favoriser la production locale et la création de valeur ajoutée.

L’année 2022 acte la 1ère année d’existence du PAT. Elle a été marquée par deux projets : la 2ème 
édition de la semaine de l’alimentation durable et le séminaire Food Ambitions.

Semaine de l’alimentation durable

 

• 2ème édition de la semaine de l’alimentation durable :
L’Agglo du Saint-Quentinois a organisé la 2ème édition de la Semaine de l’Alimentation 
Durable du 10 au 16 octobre 2022. Cet événement a permis de mettre en avant l’engagement 
des acteurs locaux de l’alimentation (collectivités, établissements d’enseignement, 
restauration collective et commerciale, associations locales…) et de sensibiliser particuliers 
et professionnels aux enjeux de l’alimentation durable et de la lutte contre le gaspillage.
 
Au total 29 actions ont été proposées comme le défi « vide ton assiette » ou des ateliers 
cuisine, des sensibilisations, des visites..., et 2250 personnes ont participé aux actions.

• Séminaire Food Ambitions :
Un séminaire a été co-organisé par l’Agglomération du Saint-Quentinois et le lycée Colard 
Noël le 2 mars 2022, au sein du Palais de Fervaques de Saint-Quentin.

Au total, plus de 160 personnes ont participé à cette rencontre.

oom sur des projetsZ
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Séminaire Food AmbitionsFood Ambitions

Plan Climat Air Énergie Territorial

Club Climat

Depuis 2016, l’Agglomération du Saint-
Quentinois a entamé une démarche de 
transition énergétique et écologique
L’Agglo du Saint-Quentinois a consacré des 
moyens humains et financiers à l’élaboration 
du Plan Climat afin d’engager une véritable 
démarche de transition énergétique dans la 
continuité de la démarche TEPCV engagée 
en 2016. 

Le programme d’actions est structuré 
autour de 33 actions et 105 mesures. Sa 
co-construction est issue des priorités et 
propositions d’actions identifiées au cours 
des différents temps de concertation avec 
l’ensemble des acteurs du territoire. 25 
d’entre eux ont apporté leurs contributions. 
Le Plan Climat Air Énergie Territorial a été 
adopté lors du conseil communautaire du 7 
décembre 2021. 

Le Plan climat de l’Agglo du Saint-Quentinois est une démarche territoriale impliquant l’Agglo, 
ainsi que tous les acteurs locaux volontaires.
La dynamique de cette démarche et la résilience du territoire au changement climatique dépendent 
du nombre de partenaires impliqués et de l’engagement de chacun, individuel et collectif. 
Ainsi, l’Agglo propose la mise en place de Club Climat sur le territoire.

Lancement de la démarche de labellisation 
Climat Air Énergie 

Dans un contexte général de lutte contre le changement climatique, 
l’Agglomération du Saint-Quentinois a décidé de s’engager dans une 
démarche de labellisation CIT’ERGIE en janvier 2018 (en même temps 
que le lancement du PCAET) pour 4 ans. Démarche européenne sur le volet énergétique du 
patrimoine et des services des collectivités.
Depuis la mi-septembre 2021, le label CIT’ERGIE change de nom et s’appelle dorénavant le label 
CLIMAT AIR ENERGIE. Ce label propose la même méthodologie que l’ancienne pour une durée 
de 4 ans.  
L’Agglo a donc souhaité se réengager dans la démarche en 2022, elle est donc labellisée « Climat 
Air Énergie » une étoile. Pour atteindre la seconde étoile, l’Agglo devra réaliser un nouvel état des 
lieux et atteindre un score « réalisé » de 35%.  
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• CLUB CLIMAT : MOBILITÉ
Après la plénière de lancement qui s’est déroulée le 3 février 2022, il s’agit du premier Club 
Climat thématique dont la finalité est de poursuivre la dynamique territoriale de transition 
climatique engagée avec l’adoption du Plan Climat Air Energie Territorial. 
Organisé dans le cadre du 1er Salon Écomobility Days, ce Club Climat aura permis notamment 
de mettre en avant les actions mises en place par l’Agglomération du Saint-Quentinois 
autour de la mobilité durable mais également favoriser les échanges autour de la mobilité 
douce et les plans de déplacements des entreprises et administrations.

• SIGNATURE DE LA CHARTE D’ENGAGEMENT DES
  PARTENAIRES DU PCAET :
La charte d’engagement est l’occasion d’officialiser 
le partenariat entre l’Agglomération du Saint-
Quentinois et les partenaires du PCAET.  Au total, 
19 partenaires ont assisté à la signature de cette 
charte qui s’est déroulée le 30 septembre 2022 au 
Palais des Sports lors du Salon du Développement 
Durable COP GREEN.

• LE SALON DU DÉVELOPPEMENT DURABLE COP GREEN 2022 
Co-organisé par la délégation Femmes 3000 Hauts-de-France, l’Agglomération du Saint-
Quentinois et la ville de Saint-Quentin, le 1er salon du développement durable s’est tenu au 
Palais des Sports du 30 septembre au 1er octobre 2022. 

Ce salon a offert au grand public des solutions innovantes, les produits, les nouvelles 
technologies et les nouvelles initiatives proposés par les exposants (entreprises locales, 
associations, institutions). 

Durant ces deux jours, ce sont près de 800 personnes qui ont foulé les allées du Salon et 
ont pu participer à des ateliers et à des conférences autour du développement durable. 

Signature de la charte d’engagement des 
partenaires du PCAET

Salon du Développement Durable - COP Green

oom sur des projetsZ
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La Qualité de l’air de l’Agglo du Saint-Quentinois 

En 2022, l’Agglo a investi 23 K€ pour la surveillance de la qualité 
de l’air sur le territoire (contribution à Atmo Hauts-de-France). 

L’Agglo va amplifier son action dans ce domaine avec la mise en 
place d’une Feuille de route de la qualité de l’air sur 2021 et 2022 
dans l’objectif de mobiliser le plus grand nombre de personnes et 
d’œuvrer à la réduction de la pollution atmosphérique. 

Cette feuille de route opérationnelle et multi-partenariale 
complétera l’axe stratégique « Qualité de l’Air » du Plan Climat Air 
Energie Territoriale (PCAET).

Il est possible de retrouver les principales informations et des 
cartes interactives sur la qualité de l’air du territoire sur atmo-hdf.fr

Dans le cadre de la sensibilisation des élus et des référents des communes à la qualité de 

l’air intérieur, des actions ont été mises en place en 2022, comme une journée d’information 

sur la qualité de l’air intérieur. 

Cette journée a été proposée aux référents identifiés des communes qui s’est tenue le 4 

mai 2022 à la mairie de la commune de Cugny. 

  Télécharger
  le PDF
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Les enjeux en matière d’eau potable sont inhérents à la préservation de la ressource en eau et à 
la qualité de l’eau distribuée et à la continuité du service. Afin de préserver la ressource en eau, 
la recherche active de fuites a été une priorité d’action de la régie : plus de 800 km de réseau ont 
été auscultés permettant de franchir la barre exceptionnelle des 85 % sur les communes gérées 
en régie (+ 5 points par rapport à 2020).

L’année 2022 a été marquée par la fin  de la phase 
exécution relative à l’interconnexion entre les 2 
principaux champs captants de l’Agglo (pose de 3 
km de conduites en DN400, en milieu urbain, avec 
franchissement de 3 obstacles dont la voie ferrée et 
le canal).

La Direction du Cycle de l’Eau suit en lien avec les services de l’État, l’évolution de la qualité de la 
ressource et notamment les taux de nitrates et de métabolites de pesticide. L’eau distribuée sur 
l’ensemble de l’Agglomération est déclarée consommable par l’Agence Régionale de Santé. 

La collecte et le transport des eaux usées aboutissent 
à sept stations d’épuration situées sur les communes 
de Clastres, Dury, Gauchy, Jussy, Marcy, Saint-Simon 
et Seraucourt le-Grand. Les communes d’Aubigny-aux-
Kaisnes et de Villers-Saint-Christophe ne disposent pas 
quant à elles de réseaux d’assainissement.

L’Agglo gère 683 km de réseau d’assainissement (488 
km pour les eaux usées et 195 km pour les eaux pluviales) 
et 155 stations de relèvement.

Ces infrastructures nécessitent des travaux constants d’entretien. Au total, ce sont près de 5 
millions de m3 d’eaux usées qui ont été traitées dans les différents outils de traitement épuratoire 
de l’Agglo.

L’ENVIRONNEMENT
L’EAU

L’ENVIRONNEMENT
L’ASSAINISSEMENT

CHIFFRES CLÉS
Patrimoine à exploiter :
 
 • 17 forages, 25 réservoirs et 515 km de réseau eau potable,
 • 32 166 abonnés au service eau potable,
 • 3 871193 m3 d’eau consommés,
 • 800 km de recherche de fuites,
 • 311 fuites d’eau réparées,
 • 1 890 compteurs d’eau renouvelés.

Travaux d’assainissement : axe Homblières-Harly
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L’ENVIRONNEMENT
LE PATRIMOINE NATUREL 

Un pôle Propreté et Environnement pluridisciplinaire

Outre les équipes environnement chargées de la gestion des espaces naturels (réserve naturelle 
et ses abords, gestion du mobilier du maillage des sentiers de randonnée), le pôle Propreté et 
Environnement intervient au quotidien sur le territoire communautaire avec pas moins de 180 ha 
d’espaces verts et naturels, soit plus de 200 sites. 

Depuis quelques années, nous sommes sur une dynamique de travaux d’entretien raisonné en 
fonction de l’usage et de la localisation.  

La mise en place d’éco-pâturage a été lancée.
Cette gestion basée sur la mise en place d’animaux pour 
réaliser les entretiens, favorise indiscutablement la biodiversité 
et l’aspect environnemental de nos sites.

La modification et la diminution des entretiens comme 
sur notre site du Centre Technique d’Agglomération a fait 
réapparaître des plantes spontanées comme des orchidées 
abeille.

Éco-pâturage
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Nous travaillons également sur la restauration de milieux naturels comme la prairie humide sur 
environ 12 ha ou le long de la Somme en aval de la gare de Saint-Quentin, avec la plantation de 
patrimoine arboré. Un patrimoine arboré toujours en évolution avec pas moins de 8 000 sujets 
en gestion et 20 ha de bois.

Concernant la propreté et la gestion des dépôts sauvages, ce sont des préoccupations qui nous 
amènent à plus de 200 interventions sur 2022, pas moins de 26 tonnes de déchets gérés pour 
un coût de plus de 40 000€.

Au quotidien, le pôle gère également les accès, les clôtures et réalise diverses créations, ainsi 
que la gestion des aires de jeux, tant sur les aspects de maintenance et de suivi que sur les 
projets d’extension.

Un vrai soutien au quotidien pour les directions communautaires.

Étang d’Isle 

La réserve nationale des Marais d’Isle 

La Réserve Naturelle Nationale des Marais d’Isle, véritable poumon vert du Saint-Quentinois 
avec ses nombreuses espèces remarquables est la seule Réserve Naturelle en milieu urbain en 
France. Dans le cadre de la gestion de la Réserve, 2022 marque la 4ème année de réalisation du 
plan de gestion décennal (2019-2028).

Il vise à l’amélioration de la fonctionnalité hydrologique du site, de l’état de conservation des 
habitats de certaines plantes protégées dont la Ciguë vireuse, de la capacité d’accueil des 
habitats tourbeux ouverts, de l’état de conservation des boisements d’aulnes à cassis. Il permet 
également d’actualiser continuellement les connaissances des naturalistes et d’améliorer 
l’appropriation et l’intégration de la Réserve dans son territoire. 
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Cogérée depuis 2013 avec le Conservatoire d’espaces naturels des Hauts de France, la Réserve 
a fait l’objet en 2022 de divers travaux d’entretien des habitats naturels définis dans le plan de 
gestion. 

En 2022, le bilan des 10 premières années de cogestion a été entamé. 

Un second Plan d’Action en faveur de la conservation  de la Ciguë vireuse est en cours de 
construction avec le Conservatoire Botanique National de Bailleul. 

L’espèce est l’un des principaux «  fer de lance » des objectifs de conservation du patrimoine 
naturel de la Réserve.

Cette année, avec le plan France Relance, la « Hutte » a été réhabilitée. Elle est la base technique 
d’accès à la Réserve pour la Régie, les entreprises, ainsi que pour les scientifiques.

La gestion des cours d’eau

Les cours d’eau de l’Agglo sillonnent plus de 75 kilomètres de notre territoire. 

Les cours d’eau de l’Agglo sont encadrés depuis le 24 juin 2022 par un « Programme de restauration 
et d’entretien de la Somme amont et affluents » qui contient une Déclaration d’Intérêt Général 
dans le cadre de la compétence Gestion des Milieux Aquatiques et la Prévention des Inondations 
(GEMAPI) que porte la collectivité. Le programme couvre la période 2022/2031.

Les travaux de restauration seront menés au cours des 
5 premières années. 

Plusieurs types d’aménagements seront mis en place 
afin de redonner une meilleure fonctionnalité des cours 
d’eau. 

On peut citer des aménagements de seuils, des 
aménagements de passages busés, des mises en 
place d’abreuvoir et clôture en limite de pâtures, des 
plantations de ripisylves notamment pour limiter les 
renouées asiatiques, des restaurations de berges. 

En 2022, c’est notamment 400 mètres de ripisylve qui a été implanté en aval de la gare de 
Saint-Quentin.

Les travaux d’entretien visent au cours du programme à retirer les obstacles récurrents au bon 
écoulement des cours d’eau. 

Les arbres et buissons effondrés ou menaçants, les embâcles divers, les développements 
excessifs d’herbiers sont résorbés régulièrement. 

En 2022, 176 désordres de ce type ont été signalés et ont nécessité le retrait de 139 d’entre eux.

Sources de la somme
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La démoustication 

La Brigade Intercommunale de l’Environnement (BIE)

Les sentiers de randonnée 

Afin de protéger le bien-être des habitants, tout en se souciant de l’équilibre environnemental, 
des actions de démoustication sont entreprises afin de limiter la population de moustiques et 
leurs désagréments. Un traitement aérien avec un larvicide biologique a ainsi été effectué en 
2022 à raison de 2 passages par hélicoptère sur certaines communes situées en fond de vallée 
de l’Agglo du Saint-Quentinois. 86 hectares des 2500 de marais sont ainsi traités.

La Brigade Intercommunale de l’Environnement (BIE) est composée de deux gardes champêtres 
qui interviennent sur les communes de l’Agglo, sous l’autorité des maires. Les gardes champêtres 
sont des agents chargés de fonctions de police judiciaire et de la force publique. Ils interviennent 
sur les territoires où ils sont affectés, pour rechercher et constater les délits et contraventions 
portant atteintes aux propriétés publics et privées ainsi qu’à l’environnement.

Ils constatent également les infractions aux lois et règlements en matière de police rurale et 
municipale. 

L’intervention de la BIE permet aux maires 
d’avoir un appui technique et judiciaire dans 
le cadre de leurs pouvoirs de police. Les 
procédures sont transmises directement au 
parquet du tribunal judiciaire de Saint-Quentin.

En 2022, les gardes champêtres 
intercommunaux sont intervenus 515 fois sur 
le territoire et ont rédigé 167 procès-verbaux 
dont 26 procédures qui ont été transmises au 
tribunal judiciaire de Saint-Quentin, avec des 
sanctions pénales allant de 300 à 1100€ et 
saisie de véhicule.

Sur le territoire de l’Agglomération, près de 170 kms de 
chemins, de promenades à pied, en VTT, en canoë, permettent 
la découverte des paysages du Saint-Quentinois caractérisés 
par de vastes étendues de plaines ondulées.

La Brigade Intercommunale de l’Environnement (BIE) 

Randonnées
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